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R. S.

El alcalde de Sevilla, Juan Igna-
cio Zoido, y el rector de la Uni-
versidad de Sevilla (US), Anto-
nio Ramírez de Arellano, firma-
ron ayer un convenio de colabo-
ración sobre actuaciones en si-
tuaciones de emergencias y eva-
cuación, que incluye el asesora-
miento y validación desde el
punto de vista científico y técni-
co de la actualización del plan
de emergencias municipal, te-
niendo en cuenta que último
realizado data de 1999.

Durante su intervención, Zoido
calificó como “fundamental” la

colaboración con el ámbito uni-
versitario en una ciudad “moder-
na que confía en su talento”, sien-
do este convenio un “ejemplo cla-
ro de cómo se busca la implicación
de los medios de investigación
universitarios en el desarrollo dia-
rio de la ciudad”. Así, explicó que
durante el último año el Ayunta-

miento acomete la revisión y mo-
dificación integral del Plan de
Emergencia Municipal, “con me-
dios propios y con la colaboración
de todas sus delegaciones y de
otras administraciones”.

El citado plan es una herramien-
ta de trabajo que organiza, en ca-
so de que exista alguna emergen-

cia que ponga en peligro a la ciu-
dadanía por grave riesgo colecti-
vo, catástrofe o calamidad públi-
ca, qué hay que hacer, quién tiene
la responsabilidad de hacerlo y có-
mo lo tiene que hacer, según aña-
de. Zoido detalló que para estable-
cer estos parámetros hay que par-
tir de un estudio pormenorizado
de cuáles son los riesgos previsi-
bles en la ciudad, la organización
de los recursos para prevenirlos y
su actuación en caso de que ocu-
rran y la preparación de todos los
implicados sobre la actuación más
adecuada en caso de emergencia,
mediante la información y la rea-
lización de simulacros.

A través de este convenio, la US
prestará su colaboración en la va-
lidación técnico-científica de los
trabajos realizados por los dife-
rentes técnicos de la administra-
ción con respecto al análisis de los
riesgos de la ciudad; mientras que
se trabajará de forma conjunta en
el desarrollo de estudios técnicos
y proyectos de investigación en es-
tas líneas de interés común, “que
faciliten herramientas de gestión
en el campo de las emergencias”.

El alcalde indicó que el Ayunta-
miento colaborará con la Univer-
sidad en la prestación de sus re-
cursos técnicos y operativos, tan-
to para el desarrollo de actos for-
mativos coloquios, o conferen-
cias, como la participación en las
prácticas de evacuación y simu-
lacros de emergencias que la Uni-
versidad organice.

El plan de emergencias de
la capital está sin actualizar
desde hace más de 15 años

Zoido lamenta
la “excesiva”
deuda de la
escuela Joaquín
Romero Murube

R. S.

El alcalde de Sevilla, Juan Ig-
nacio Zoido, advirtió ayer de la
deuda “excesivamente volumi-
nosa” y que podría ser una “im-
portante losa” para la escuela
de jardinería Joaquín Romero
Murube, un centro de ense-
ñanza reglada instalado en el
antiguo pabellón de la Compa-
ñía Nacional de Telefónica de
la exposición iberoamericana
de 1929 y dependiente de la
Fundación Forja XXI, que el 13
de junio ya entregó a su planti-
lla las cartas de despido asocia-
das al expediente de regula-
ción de empleo (ERE) que pro-
mueve la citada fundación,
mientras los trabajadores es-
peran aún el cobro de siete nó-
minas y media.

Zoido señaló que ha recibi-
do a los gestores e insistió en
que la escuela se encuentra
en una situación muy com-
plicada: “Hace tiempo que la
Junta de Andalucía no apor-
ta dinero”, sentenció.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Ramírez de Arellano y Zoido se intercambian los documentos.
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

La manifestación convocada contra la 
implantación de la zona azul en Bami 
tuvo ayer regular seguimiento entre 
los colectivos afectados. Unas cien per-
sonas participaron en la concentra-
ción contra este sistema de estaciona-
miento que entrará mañana en fun-
cionamiento —no sólo en Bami sino 
en toda la ciudad— la mayoría de ellos 
trabajadores del Hospital Virgen del 
Rocío y de las dos consejerías de la Jun-
ta, Agricultura y Medio Ambiente, que 
están en el entorno. 

Contra la zona azul también se ma-
nifestaron algunos comerciantes, los 
vovis que aparcan coches por el ba-
rrio, los gorrillas más habituales, así 
como algunos vecinos que se mostra-
ban indignados por este sistema de 
aparcamientos. La representante ve-
cinal del barrio, Ana Ojeda, presiden-
ta de la Asociación Bami Unido, no 
asistió puesto que forma parte de los 
residentes de Bami que ha pedido ex-
presamente la implantación de la zona 
azul. Los dos portavoces de la oposi-
ción, Juan Espadas (PSOE) y José Ma-
nuel García (IU) también acudieron a 
esta movilización acompañados por 
los representantes de sus respectivos 
partidos en esta zona de la ciudad. 

Y fue precisamente el portavoz de 
IU quien tomó la palabra en la concen-
tración en la plaza de Rafael Salgado 
para animar a los vecinos a crear una 
plataforma ciudadana contra la zona 
azul «debéis uníos porque ningún go-
bierno municipal puede imponeros 
sus medidas arbitrarias. Debéis crear 
una plataforma ciudadana para tener 
más fuerza. Contáis con el apoyo de 
PSOE e Izquierda Unida». 

El colectivo más molesto contra la 
zona azul era el compuesto por los tra-
bajadores del Hospital Virgen del Ro-
cío. Representantes de su junta de per-
sonal aseguraban que el Ayuntamien-
to les ha ofrecido sólo 150 abonos como 
residentes para los 8.000 trabajado-
res. «Hemos pedido la retirada de la 
zona azul y el Ayuntamiento no nos 
atiende. Cómo vamos a salir los traba-
jadores cada hora a la máquina a va-
lidar el tique», explicaba M. A. Marro-
yo. Una trabajadora del hospital se 
mostraba indignada, «el gorrilla me 
pide 50 céntimos por una jornada de 
ocho horas y el alcalde 80 céntimos 
por cada hora». 

Joaquín García, comerciante, criti-
caba la falta de consenso con el que se 
ha impuesto, «es una medida recau-
datoria. No nos han preguntado. Y el 

barrio está indignado porque yo lo veo 
cada día en la carnicería. ¿Cuánto le 
cuesta a mi padre venir a trabajar 14 
horas aquí?». Manuel Martínez, tam-
bién comerciante, ha participado en 
las reuniones con el Ayuntamiento, 
«pagamos muchos impuestos y lo más 
que nos ofrecen es un abono por co-
mercio, sin contar con los trabajado-
res. Esto va a ser la ruina». 

Algunos vecinos también se mani-
festaban en contra, «es ilógico e injus-
to porque, además, los gorrillas aquí 
no se van a acabar. En julio y agosto 
por la tarde no va a funcionar la zona 
azul así que le vamos a tener que pa-
gar al Ayuntamiento y a los gorrillas», 
explicaba Rafael Entrena, presidente 
de uno de los edificios de la Plaza Ra-
fael Salgado. Otros muchos vecinos 
permanecían en sus tareas habituales 
limitándose a contemplar la manifes-
tación y el dispositivo policial. «Mu-
cha gente no es del barrio», decía una 
vecina que evitaba identificarse.

La oposición alienta la protesta 
vecinal por la zona azul en Bami 
∑ Cien personas se 

manifiestan contra la 
puesta en marcha de 
estos aparcamientos

Los transexuales 
celebrarán                  
su «Orgullo»                  
en la Alameda

Toda la información en 
www.sevillaciudad.es

PEPE BARAHONA 

SEVILLA 

Sevilla será la primera ciudad 
europea en reivindicar la igual-
dad para los transexuales con 
la celebración del primer «Or-
gullo Trans». La cita, que in-
vadirá la Alameda de Hércu-
les este sábado 21 de junio, está 
enmarcada en una semana 
cultural organizada por la Aso-
ciación de Transexuales de An-
dalucía (ATA)  Sylvia Rivera 
con la intención de «alcanzar 
una igualdad real» en la socie-
dad. A la presentación acudie-
ron concejales de los tres gru-
pos municipales. 

Obras en la barriada 
de Villegas

El Distrito Macarena, cuya 
delegada es Evelia Rincón,  

ha llevado a 
cabo obras de 

enlosado en 
la calle 
Comunidad 

Andaluza, 
situada en la 

barriada de Ville-
gas. La pavimentación era 
necesaria, ya que tras la 
eliminación de este espacio 
acotado por un parque la 
zona quedó terriza y se ha 
procedido a la colocación de 
losas de mayor seguridad.

La US asesorará el 
Plan de Emergencias

La Universidad de Sevilla y 
el Ayuntamiento firmaron 
ayer un convenio de colabo-
ración por el que los técni-
cos de la Hispalense van a 
asesorar al Ayuntamiento en 
la elaboración del Plan de 
Emergencias. Esta colabora-
ción se materializará en el 
análisis y evaluaciones de 
emergencias, así como el 
desarrollo de estudios 
técnicos y proyectos de 
investigación sobre urgen-
cias y catástrofes.

RAÚL DOBLADO 
Manifiestación convocada ayer contra la zona azul en Bami

Dos céntimos                      
al día para                          
los vecinos 

Desde el Gobierno municipal, 
el delegado de Movilidad, 
Juan Bueno, explicó que la 
zona azul se ha puesto en 
marcha por la necesidad de 
«reordenar el tráfico en el 
barrio que era un auténtico 
caos» y contando con el  
apoyo mayoritario del 
barrio». Juan Bueno explicó 
que la zona azul tiene un 
coste de dos céntimos al día 
para los residentes. La zona 
azul prevista por PSOE e IU 
en el anterior mandato 
contemplaba exactamente las 
mismas plazas que ahora.

abcdesevilla.es/sevilla
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

La US asesorará al Ayuntamiento y validará la

actualización del plan de emergencias de la ciudad

de 1999

SEVILLA, 16 Jun. (EUROPA PRESS) -

   El alcalde de Sevilla, Juan Ignacio Zoido, y el rector de la Universidad de Sevilla (US), Antonio Ramírez de
Arellano, han firmado este lunes un convenio de colaboración sobre actuaciones en situaciones de
emergencias y evacuación, que incluye el asesoramiento y validación desde el punto de vista científico y
técnico de la actualización del plan de emergencias municipal, teniendo en cuenta que último realizado data
de 1999.

   Durante su intervención, Zoido ha calificado como "fundamental" la colaboración con el ámbito
universitario en una ciudad "moderna que confía en su talento", siendo este convenio un "ejemplo claro de
cómo se busca la implicación de los medios de investigación universitarios en el desarrollo diario de la
ciudad". Así, explica que durante el último año el Ayuntamiento acomete la revisión y modificación integral
del Plan de Emergencia Municipal, "con medios propios y con la colaboración de todas sus delegaciones y
de otras administraciones".

   El citado plan es una herramienta de trabajo que organiza, en caso de que exista alguna emergencia que
ponga en peligro a la ciudadanía por grave riesgo colectivo, catástrofe o calamidad pública, qué hay que
hacer, quién tiene la responsabilidad de hacerlo y cómo lo tiene que hacer, según añade. Zoido detalla que
para establecer estos parámetros hay que partir de un estudio pormenorizado de cuáles son los riesgos
previsibles en la ciudad, la organización de los recursos para prevenirlos y su actuación en caso de que
ocurran y la preparación de todos los implicados sobre la actuación más adecuada en caso de emergencia,
mediante la información y la realización de simulacros.

   A través de este convenio, la US prestará su colaboración en la validación técnico-científica de los trabajos
realizados por los diferentes técnicos de la administración con respecto al análisis de los riesgos de la ciudad;
mientras que se trabajará de forma conjunta en el desarrollo de estudios técnicos y proyectos de
investigación en estas líneas de interés común, "que faciliten herramientas de gestión en el campo de las
emergencias".

   Por su parte, el alcalde indica que el Ayuntamiento colaborará con la Universidad en la prestación de sus
recursos técnicos y operativos, tanto para el desarrollo de actos formativos coloquios, conferencias, entre
otros., como la participación en las prácticas de evacuación y simulacros de emergencias que la Universidad
organice "con el fin de mejorar su entorno seguro y, en consecuencia, el de la ciudad". "Este convenio
supone, por tanto, un paso más en la profundización de la prevención como modelo moderno de una ciudad
más segura, que es el deseo de todos", recalca.

   Por su parte, Ramírez de Arellano ha destacado que la Universidad está "plenamente integrada" en la
ciudad, por lo que ante su "compromiso de prestar un servicio público se ha aliado con el Ayuntamiento para
desarrollar acciones de prevención ante posibles situaciones de emergencias que puedan registrarse en la
ciudad".

   "Ambas instituciones se intercambiarán recursos y experiencias, así como el asesoramiento técnico-
científico en materia de emergencias y atención ante urgencias y catástrofes con carácter general", agrega.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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   En este sentido, el rector de la US ha insistido en que la Universidad constituye "un campus integrado en la
ciudad, implicado con las preocupaciones de Sevilla y que genera conocimiento para la ciudad", añadiendo
que este acuerdo servirá para impulsar la seguridad ante una situación de emergencia, mientras que
impulsará los grupos de investigación de la Hispalense, "que cuentan con un prestigio acreditado".

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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A comienzos del siglo XIX se trazaron en Eu-
ropa dos modelos universitarios que perduran. 
Por un lado, surgió la Universidad napoleóni-
ca, centralista y funcionarial; por otro, en Ale-
mania W. von Humboldt postuló una Universi-
dad que formara a científicos y expertos en las 
distintas disciplinas. Además, perduraba el 
modelo tutorial británico. 

En España, la Universidad, cercana al mo-
delo napoleónico, ha languidecido durante si-
glos y nunca tuvo interés en salir de sus cuatro 
paredes. Recuerden el fracaso de Pablo de Ola-
vide a fines del XVIII en su intento de reformar 
la Universidad de Sevilla. Los males se agrava-
ron en los 60 del siglo pasado con la explosión 
de alumnos y profesores. Ya entonces la Uni-
versidad no estaba preparada ni en infraes-
tructuras ni en profesorado de calidad. 

La Universidad actual no responde ni a una 
buena docencia ni, mucho menos, a una exce-
lente investigación. No hemos sabido o no he-
mos querido establecer estudios racionales, ni 
tampoco incorporar a los mejores científicos y 
profesionales. Ciertamente, se ha conseguido 
que muchos ciudadanos accedan a ella, pero 
¿para qué? Si fuera para obtener un Grado de 
contenidos básicos (el Bachelor of Arts anglo-
sajóns), se podría entender, pero, ¿hacen falta 
en España tantos filólogos, filósofos, abogados, 
economistas, biólogos, químicos...? Habría si-
do mucho mejor que se hubiera establecido 
una buena Formación Profesional para cubrir 
las necesidades laborales, en vez de convertir 

a la Universidad en un gran Centro de Forma-
ción Profesional. La Universidad es otra cosa, 
mucho más elevada y mucho más científica. 
Se me tildará de clasista, pero el saber lo es, 
porque se basa en el mucho saber de unos po-
cos que lo transmiten al poco saber de unos 
muchos. No hay democracia ni igualdad en la 
ciencia, como no las hay en el arte ni en ningu-
no de los más altos logros de las gentes. La 
ciencia no es democrática y no debemos tener 
empacho en dejar de hablar de Universidad 
democrática y hablar en cambio de su organi-
zación en una sociedad de veras democrática.      

No es mi pretensión recrearme en sus defec-
tos. Simplemente me limito a diagnosticar la 
enfermedad y a intentar ofrecer posibles y 
amargos remedios. He aquí algunos. 

Sus funciones son fundamentalmente la do-
cencia y la investigación, es decir, la creación, 
la transmisión y la custodia de todos los sabe-
res, tanto teóricos como prácticos. 

El gobierno de la misma debe cambiar radi-
calmente mediante una separación de la direc-
ción académica y la dirección administrativa. 
El interés general académico y administrativo 
tiene que prevalecer sobre los intereses egoís-
tas de sectores minoritarios. 

Las Titulaciones o Grados deben ser reduci-
dos drásticamente. Su multiplicación en las úl-
timas décadas no se ha fundamentado  en cri-
terios científicos o docentes, sino en intereses 
de los poderes académicos de cátedras, depar-
tamentos, centros y universidades. Se ha de-

mostrado en las mejores Universidades que el 
sistema de Majors y Minors es lo más aconse-
jable en eficiencia académica y racionalización 
de los recursos. Es mejor, por ejemplo, impar-
tir un Grado común de Filología en lugar de 
los 18 particulares y lineales de la actualidad, 
es decir, un Grado que respete todos los itine-
rarios curriculares a través de un tronco co-
mún en los dos primeros cursos y múltiples es-
pecialidades en los dos o en el último curso. Y 
así sería en las demás Titulaciones actuales.  

El profesorado no se improvisa, sino que se 
va formando desde que un aspirante consigue 
una beca de formación. Propongo que el MIR 
de los médicos se extienda a todos los estudios 
universitarios. Durante los cuatro años de for-
mación el aspirante podría no sólo culminar su 
tesis doctoral, sino también formarse en prác-
ticas de docencia bajo la tutela y dirección de 
un profesor senior con la supervisión de un de-
partamento. La contratación del Profesorado 
tiene que responder siempre a los principios 
constitucionales de «igualdad, mérito y capaci-

dad». Ni el sistema antiguo de oposiciones en 
Madrid ni las Comisiones de cada Universidad 
ni las actuales acreditaciones y anteriores habi-
litaciones han dado un buen resultado. Deben 
ingresar los mejores profesores evaluados ob-
jetivamente por profesionales independientes.  

En los últimos años, un alto porcentaje de 
los alumnos que llega a la Universidad no lee 
con fluidez ni escribe apropiadamente ni ex-
pone oralmente. Tampoco habla inglés des-
pués de 12 años de aprendizaje. Pero ellos no 
son culpables de unos planes de estudio en pri-
maria y secundaria débiles y aberrantes. No 
me cansaré de repetir que los jóvenes deben 
aprender algo tan simple y hoy tan poco co-
mún como es leer comprensivamente, escribir 
con propiedad, calcular y resolver problemas, 
y expresarse con madurez. Y deben ejercitar-
se (hay que recordarlo a la familia y a la socie-
dad entera) en la cultura del esfuerzo y de la 
obra bien hecha. Habría que desechar los pro-
gramas teóricos, extensos y diseñados desde 
la mesa de un despacho sin contacto con la 
realidad. Desgraciadamente esto ocurre tam-
bién en la Universidad. La ciencia es sencilla, 
clara y directa. Lo demás no pasa de ser un 
brindis al sol de la nueva pedagogía.  

La futura Universidad, partiendo de la ac-
tual, no pasa de ser una quimera. Habría que 
construirla con un nuevo sistema de gobierno, 
con una nueva distribución de los saberes en 
los Grados, con una nueva estructura de Más-
teres y Doctorado, con un nuevo sistema de 
contratación del Profesorado y con una nueva 
manera de educar y formar a los alumnos.    

 
Antonio Ramírez de Verger es catedrático de la 
Universidad de Huelva

Reflexiones sobre la Universidad
ANTONIO RAMÍREZ DE VERGER

La futura Universidad 
habría que construirla 
con una nueva manera 
de formar a los alumnos

Los estudios de arquitecto técnico en 
Granada carecen de validez legal

Título académico 
bajo sospecha

El Consejo General de Colegios 
Oficiales (CGCOII) y la Federación 
de Asociaciones de Ingenieros In-
dustriales de España (FAIIE) advir-
tieron ayer de que la Universidad 
de Granada (UGR) no dispone de 
estudios universitarios oficiales 
que habiliten para el ejercicio de la 
profesión de «arquitecto técnico». 

Los ingenieros industriales aler-
taron de que, tras un auto del Su-
premo que acordó la suspensión 
cautelar de la denominación de 
«Grado en Ingeniería de la Edifica-
ción» y una posterior sentencia que 
anulaba el carácter oficial de dicho 
título, la Universidad de Granada 
no ha culminado aún la inscripción 
de la nueva denominación de 
«Grado en Edificación», con la que 
vienen ofertando «sin sustento le-
gal» los mencionados estudios. 

El colectivo avisó a los estudian-
tes que se matriculen que podrían 
encontrarse con la imposibilidad 
de acceder a las becas del Ministe-
rio de Educación, por cuanto dicha 
convocatoria solo es accesible a 
quienes se encuentren matricula-
dos en estudios oficiales. 

Advirtió que quienes ahora fina-
licen los estudios de este Grado tie-

nen «un serio problema», puesto 
que la universidad ni puede legal-
mente expedirles un título en 
«Grado en Ingeniería de Edifica-
ción», por estar judicialmente anu-
lada, ni tampoco con la de «Grado 
en Edificación», al no existir ningu-
na vigente a la fecha de finaliza-
ción de sus estudios. 

Recordó que el Tribunal Supre-
mo, por sentencia de 8 de marzo 
de 2010, ratificó los argumentos de 
los ingenieros industriales y anuló 
la utilización de la denominación 
«Grado en Ingeniería de la Edifica-
ción» de los planes de estudios que 
habilitan para el ejercicio de la pro-
fesión de Arquitecto Técnico. 

Por su parte, la Universidad de 
Granada alegó que ha verificado el 
título de Graduado en Edificación 
con el informe favorable de la 
Agencia Andaluza de Calidad. 

Este título, agrega, fue autoriza-
do por la Junta y contempla el re-
conocimiento de las enseñanzas 
del título de Ingeniería de Edifica-
ción, «de manera que los estudian-
tes que las están cursando actual-
mente y aquellos que las comien-
cen ahora, obtendrán el título que 
les habilita para el ejercicio de la 
profesión de Arquitecto técnico».

Granada

PSOE y PP siguen sin ponerse de 
acuerdo sobre el Plan Albaicín. Si el 
viernes pasado era el Ayuntamiento 
de Granada el que proponía a la 
Junta que activase con su firma el 
ansiado plan de protección para el 
barrio Patrimonio Mundial, ayer le 
tocó al PSOE denunciar una situa-
ción, a su juicio, «esperpéntica».  

Así la calificaron la viceportavoz 
del Grupo Municipal Socialista, Ma-
ría Escudero, y el concejal Miguel 
Ángel Fernández, que además ase-
guraron que el Ayuntamiento «ha 
rescindido el contrato del equipo re-
dactor del plan» que debería susti-
tuir al de 1990.  

Para Escudero, el equipo de go-
bierno local no hace más que «elu-

dir el acuerdo», rompiendo las ne-
gociaciones con la Junta y haciendo 
que el «patrimonio del Albaicín esté 
en el limbo».  

La protección del barrio urge. Se-
gún el PSOE, el antiguo plan del Al-
baicín está obsoleto porque ha cam-
biado de uso de edificios que han 
pasado a ser hoteles o por el nuevo 
tren turístico. 

MANUELA DE LA CORTE / Granada

UN MAGO PREGONA EL ‘CORPUS’. El ilusionis-
ta Miguel Puga, Mago Migue, ofreció ayer el pregón 
de la Feria del Corpus de Granada que se celebra esta 

semana. El mago centró su pregón en la magia y el 
arte del ilusionismo por procurar que «lo irreal e in-
comprensible se vuelvan real y comprensible». 

M. RODRÍGUEZ

El PSOE denuncia que está en el 
«limbo» el patrimonio del Albaicín
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ANA ZURITA

L A Universidad de Sevilla aco-
gerá, en el marco de las ini-
ciativas de conciliación de la
vida laboral, personal y fa-
miliar de su personal, los

campamentos tecnológicos Mindtech,
un novedoso programa educativo desti-
nado a fomentar la creatividad, la inno-
vación y el conocimiento de las nuevas
tecnologías entre los más pequeños.

Estas actividades, ofertadas desde
los Servicios Sociales y Comunitarios
de la US, están dirigidas a niños con

edades comprendidas entre los 8 y 16
años, ya sean hijos o nietos de miem-
bros de la comunidad universitaria o
público en general, y se celebrarán del
30 de junio al 25 de julio.

Los participantes en estos campamen-
tos disfrutarán de actividades relaciona-
das con el diseño de videojuegos, diseño
de aplicaciones para móviles, robótica,
producción audiovisual, ilustración di-
gital, ingeniería aeronáutica, debate y
oratoria, arquitectura y empresa, acom-
pañadas por otras actividades dinámicas
de la mano de cualificados educadores.

Todas estas actividades se agrupan

en temáticas, adaptadas a las diferen-
tes edades y además, cada semana, los
participantes disfrutarán en cada es-
pecialidad de videoconferencias y
masterclass impartidas por prestigio-
sos profesionales de cada ámbito.

Mindtech se celebra en varios cen-
tros de la Universidad de Sevilla (ETS
de Ingeniería Informática, ETS de In-
geniería, ETS de Arquitectura, Facul-
tad de Comunicación, Facultad de De-
recho y Facultad de Bellas Artes) y
cuenta con el apoyo de destacadas em-
presas y entidades del sector tecnoló-
gicos y audiovisual.

La universidad, también
para los más pequeños

Los campamentos tecnológicos Mindtech están dirigidos a niños
entre 8 y 16 años y se celebran del 30 de junio al 25 de julio

LaUSconvoca540
plazasensus
residenciasy

colegiosmayores
A.Z.

La Universidad de Sevilla convoca plazas
de residencias universitarias y colegios
mayores para el curso 2014-2015, con el
objetivo de facilitar el alojamiento a los
estudiantes de la Universidad, así como a
otros colectivos que por razón de la dis-
tancia entre el domicilio familiar y el cen-
tro docente, tengan que residir fuera du-
rante el curso académico.

Entre los diferentes centros propios
con los que cuenta la Universidad de Se-
villa se ofertan un total de 540 plazas, un
centenar de ellas entre los Colegios Ma-
yores Hernando Colón, ubicado en el
campus de Reina Mercedes, y el Santa
María del Buen Aire.

Por su parte, la Residencia Rector Esta-
nislao del Campo, ubicada en plena ave-
nida de La Palmera, ofrece 240 plazas y
la Residencia Rector Ramón Carande, si-
tuada junto al Parque de Mª Luisa, convo-
ca otras 200.

En total, entre los cuatros centros pro-
pios se ofertan un total de 540 plazas pa-
ra las que existen distintos tipos de habi-
taciones, cuyos precios oscilan desde los
236 euros hasta los 808 euros, depen-
diendo de las prestaciones y régimen de
alojamiento. El plazo de solicitudes esta-
rá abierto hasta el próximo 18 de junio.

Los interesados deberán cumplimen-
tar el modelo de impreso que podrá reco-
gerse en el Registro General de la Univer-
sidad de Sevilla, en la calle San Fernan-
do, o en el Registro General Auxiliar, ubi-
cado en el Pabellón de Brasil (Paseo de
las Delicias). También podrá obtenerse a
través de la web del SACU. Asimismo, se
podrá recoger en las instalaciones del
propio SACU y en las propias Residencias
Universitarias y Colegios Mayores.

Más información: http://sa-
cu.us.es/spp-servicios-alojamiento-cole-
gios

A. Z.

Un grupo de estudiantes de la Escuela
Técnica Superior de Ingeniería y de la Es-
cuela Politécnica Superior de la Univer-
sidad de Sevilla ha lanzado una campa-
ña viral-crowdfunding para construir una
moto de competición.

Concretamente son 40 universitarios
que se han embarcado en el diseño, cons-
trucción y puesta a punto de una moto de
competición de 250 cc. 4t, que competirá
con una evaluación pertinente en unas
jornadas que se llevarán a cabo en las ins-
talaciones de la Ciudad del Motor de Ara-
gón, comúnmente conocida como Motor-
land Aragón.

Este equipo universitario, llamado US-
Racing Engineering, ha llevado a cabo y

puesto en marcha una laboriosa campaña
crowdfunding (campaña para recaudar
fondos por Internet) para poder recaudar
el dinero necesario para la construcción
de la moto. A través de un video viral, ex-
plican la historia de Juan, un joven que

con su equipo desea poder construir una
moto y para ello necesita que haya gente
que adopte su futuro.

De este modo, con el lema #ADOPTAEL-
FUTURO “pretendemos concienciar que el
talento puede quedarse en Sevilla, en Es-

paña y para ello se necesita el respaldo de
los demás, que la gente se percate de nues-
tro talento. Una apuesta por la gente joven
con ideas y que se embarcan en proyectos
emprendedores solamente con sus ganas
de hacerlo bien”, explica un miembro de
este grupo de universitarios.

La campaña está activa 40 días y cada
persona desde su casa puede recompensar
al equipo eligiendo el paquete que más le
guste. Por su parte, el equipo establece di-
ferentes paquetes según lo apartado y te
recompensa con un regalo. Cada una de
las personas que colaboren con el proyec-
to se les llamará “pilotos”, ya que habrá
ayudado a ganar la carrera económica de
la moto. Toda la información se puede
consultar en la página web del equipo:
www.usrengineering.com

Un grupo de universitarios lanzan una campaña viral
crowdfunding para construir una moto de competición

UNIVERSIDAD DE SEVILLA



■ La Junta de Andalucía y la ONCE
presentaron ayer el Programa de
Cooperación Internacional de la
ONCE con las personas ciegas en
América Latina, que incluye
proyectos que cuentan con el apoyo
de la administración autonómica
como los programas de cooperación
en el ámbito educativo. ONCE

Cooperación
al desarrollo
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presentantes deben realizar en torno a los lla-

mados patrimonios emergentes como es, en

este caso, el industrial. 

Los ciudadanos de hoy, de 2014 y los de las

futuras generaciones tienen el derecho a la

preservación, conocimiento y disfrute de un

bien patrimonial tan rico y complejo como es

el de esta fábrica, y las administraciones a

conservarlo, de manera que su reactivación se

convierta en un factor de regeneración urba-

na, social y económica del sector comprendi-

do entre la ronda de Capuchinos, la avenida

de Miraflores y la carretera de Carmona. 

Desde 2008, la Plataforma “Salvemos la Tri-

nidad” ha estado comprometida en la defensa

de la conservación del conjunto industrial de

la Fábrica de Vidrio. En su integridad funcio-

nal, por tanto integridad patrimonial, repre-

sentada por sus edificios, por los oficios de sus

antiguos trabajadores y por las instalaciones

que no habían sido objeto de protección en la

Orden de 4 de septiembre de 2001, cuando fue

inscrita en el Catálogo General de Patrimonio

Histórico Andaluz, con carácter especifico, co-

mo Lugar de Interés Etnológico (BOJA nº 110

de 22 de septiembre de 2001). 

Ahora, las dos naves industriales cuya de-

molición se evita, denominadas Nave 2 Alma-

cén y Nave 3 Decorado, nos permiten diseñar

un proyecto de rehabilitación integral que,

desde la elaboración de un Plan Director, con-

temple los usos futuros que, como propuesta,

defiende la Plataforma Ciudadana: Centro So-

cial de Barrio, Museo de la Fábrica de Vidrio

La Trinidad y de la Industrialización de Sevilla

y Escuela Taller de Vidrio. 

La protección alcanzada por la Fábrica de

Vidrio La Trinidad viene a consolidar el para-

digma fundamental del patrimonio indus-

trial, el cual puede ser definido como  el reco-

nocimiento de los procesos de las actividades

económicas, de extracción, transformación,

almacenamiento, gestión, transporte y consu-

mo, de carácter material e inmaterial, marca-

dos por la modificación constante de sus fuen-

tes de energía, sus herramientas, su maquina-

ria, sus procedimientos técnicos, sus relacio-

nes laborales, sus productos elaborados y sus

espacios de trabajo, pero que en su conjunto

constituyen el auténtico concepto de Lugar de

Trabajo.

Desde la “Plataforma Salvemos La Trini-

dad” queremos agradecer al Gobierno actual

del Ayuntamiento de Sevilla el cumplimiento

de los acuerdos alcanzados y su propuesta de

redacción desde la Gerencia de Urbanismo del

nuevo PERI NO 5, que garantiza la conserva-

ción de la Fábrica de Vidrio; a las fuerzas polí-

ticas con representación en el actual Consis-

torio, su compromiso con uno de los princi-

pales ejemplos de la industrialización sevi-

llana y andaluza, y a toda la ciudadanía, el

apoyo prestado durante todo este largo pro-

ceso. 

Y especialmente expresamos nuestro reco-

nocimiento a los vecinos y comerciantes de

Miraflores, que siempre han  creído en la im-

portancia histórica de la Fábrica de Vidrio y

en el valor del paisaje urbano de sus casas,

de sus fábricas, de su modelo de sociabili-

dad, de su comercio de cercanía y de sus es-

pacios públicos. La “Plataforma Salvemos

La Trinidad” seguirá trabajando para dise-

ñar un proyecto que asegure la conservación

de tan excepcional monumento industrial. 

En estos momentos en los que la sociedad

demanda mayor transparencia y participa-

ción, el proceso de apropiación patrimonial

ciudadana que se ha llevado a cabo en los úl-

timos diez años en relación con la Fábrica de

Vidrio La Trinidad por parte de los vecinos de

su entorno urbano y social es una buena

muestra del camino a seguir.

(Firman este artículo, en nombre de la  Pla-

taforma Salvemos La Trinidad, Basilio More-

no, Julián Sobrino, Marina Sanz, José Garri-

do  y David Gómez).

L a noticia de la salvación de la Fábrica

de Vidrio La Trinidad de Sevilla cons-

tituye una piedra angular para una

nueva manera de entender la acción

pública en temas de patrimonio cultural y

adquiere un extraordinario valor que expre-

sa la apropiación que la ciudadanía y sus re-

Tribuna abierta

La nueva vida
de la Fábrica
de Vidrios La
Trinidad
Plataforma Salvemos La
Trinidad

Discriminación
con la N-IV

El Gobierno no actúa pese a la alta
siniestralidad en la N-IV pero se gasta
45 millones en bonificar peajes en el
Norte por los accidentes en la N-II

L a muerte hace menos de una semana

del conductor de un vehículo que se es-

trelló contra un camión en la carretera

Nacional IV  ha reactivado las protes-

tas cívicas y políticas por la alta siniestralidad

de esta vía  con tan sólo dos carriles  y que co-

munica Sevilla con Cádiz. Desde el año 2000

han muerto un centenar de personas sobre su

asfalto. El alcalde de Los Palacios ha cumpli-

do su promesa de enviar una corona de flores

por cada nueva muerte a la ministra de Fo-

mento, a modo de recordatorio de la necesi-

dad de desdoblar la N-IV o, en su defecto, eli-

minar el peaje en la paralela autovía de pago

AP-4 o bonificar a los conductores sevillanos y

gaditanos para que la utilicen como alternati-

va más segura en vez de incrementar el uso,

acentuado tras la crisis económica, de la na-

cional. El PA ha convocado para el sábado una

‘marcha por la vida’, con similares objetivos.

La falta de presupuesto, invocada como excu-

sa para no actuar en la ‘carretera de la muerte’,

carece de justificación desde el momento en

que la ministra Ana Pastor bonificó en 2013 los

peajes de dos autopistas en el Norte para evi-

tar los graves problemas de siniestralidad vial

en la Nacional II. El hecho de que se gasten 45

millones en subvencionar peajes en el corre-

dor del Ebro pero no haya un solo euro para

hacer lo mismo en Sevilla y Cádiz vuelve a de-

mostrar la discriminación que sufre Andalu-

cía, gobierne quien gobierne en Madrid.

Editorial Sube y baja

La  Hispalense abre
su convocatoria de

campamentos de verano
para niños de entre 3 y 16
años, con el objetivo de
facilitar la conciliación
familiar y para todos los
sevillanos, sean o no de la
comunidad universitaria. 

A. RAMÍREZ ARELLANO  | RECTOR DE LA US

La Hispalense abre a todos sus
campamentos de verano 

El Ministerio de
Fomento sigue sin

presupuestar fondos para
resolver la situación de la
N-IV, que soporta un tráfico
de 40.000 vehículos diarios
y en la que han muerto un
centenar de personas
desde el año 2000. 

ANA PASTOR| MINISTRA DE FOMENTO

Cien muertos en la carretera
Sevilla-Cádiz desde el año 2000

El infiltrado

■  Los efectos de la tasa de reposición impuesta
por el Gobierno para reducir el défit público se
dejan notar no sólo en la plantilla del Consistorio
sino también en la de las universidades. La
oferta de empleo público de personal docente de
la UPO para 2014 es de sólo dos plazas, y una de
ellas por ejecución de sentencia judicial. 

La tasa de reposición 

juani
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MALA HIERBA A VISTA D ’DRON’
Un grupo de investigaci6n de la Universidad de Sevilla desarrolla un vehiculo a reo no tripulado que detecta

con infrarrojos las plantas no deseadas para aplicar los herbicidas exclusivamente en la zona se alada

ANTONIO DELGADO-ROIG / SEVILLA

El campo tambi6n necesita la tec-nologfa para condnuar mejoran-
do su productividad. Renovarse o
motif, podrfa set el lema. Los dro-
nes -tan de moda y vigilados
mamenle tambi6n se estin co-
met~ando a aplicar en el terreno de
la agricultura. Desde arriba todo se
ve mejor yes mils f~icil deteclar d6n-
de estin esas malas hierbas que
consumen recursos de la tierra y di-
ficultan que la cosecha vaya cre-
ciendo a pleno rendimiento y sin
m~pedimentos.

Para poner remedio alas malas
hierbas de fonna precisa y no mal-
gastar energlas ni herbicidas indis-
criminadamente, el grupo de inves-
tigaci6n Mecanizaci6n y Tecnologfa
Rural de la Universidad de Sevilla,
que lidera el profesor de la ETS de
[ngenierfa Aglonfmica de la Hispa-
lense, Manuel P~rez, estfi inmerso
en un proyecto para utilizar herra-
mientas de precisi6n y establecer
,,un manejo sostenible del control
de la mala hierba y del riego,, en dos
de los cultivos en linea mis impor-
tantes de Andalucia: el tomate y la
remolacha azucarera.

ZY esto qu~ es exactamente? P~-
fez 1o explica de forma clara: ~Habi-
tualmente se aplican herbicidas
contra las malas hierbas de forma
todo terreno -en el 100 pot cien de
la plantaci6n- independientemen-
te de que la mala hierba est~ con-
centrada exclusivamente en una zo-
ha,,. Con este dron y los diversos
programas informiticos que llevan
dos a~os desarrollando, saben con
certeza en qu~ punto se encuentra
la mala hierba y el herbicida se apE-
carpi finicamente en esa zona, con
la 16gica reducci6n de costes de pro-
ducci6n para el agricultor., puntlm-
liza el profesor uMversitario.

Este dron puede trabajar con un
sistema RGB -fotograf/a convencio-
nal o a trav~s de rayos infrarrojos.
,,Con el primer sistema no se detec-
ta la mala hierba porque es verde al
igual qoe el cultivo que queremos
preservar. El infrarrojo, pot su par-
re, nos da unos parfimetros que nos
dicen con precisi6n cufiJ es y d6nde
estfi creciendo la mala hierba,,, pre-
cisa el experto. Con todos estos da-
tos, que se transmiten directamen-
tea un ordenador, el tractor encar-
gado de aplicar el tratamiento

El equipo de investigaci6n que lidera el profesor Manuel Pe~rez, tercero pot la izquierda, haciendo un trabajo de campo. / EL CORREO

El vehiculo a~reo no tripulado trabaja con rayos infrarrojos. / EL CORREO

contra las plantas no deseadas reci-
be las coordenadas exactas y me-
diante un GPS se desplaza al punto
exacto para trabajar con el herbici-
da. (~El tractorista no tiene que ha-
cer pricticamente nada, todo esti
controlado electrdnicamente yen
dos o tres horas puede estar listo el
tratamiento,, precisa el profesor
universitario. Esto, beneficia a los
costes del agricultor y debe provo-
car que el producto sea mils com-
petitivo en el mercado. Es decir, a
mejor precio para el consumidor.

70.000 EUROS. Este trabajo se en-
marca dentro de los proyectos de
excelencia 2012 de la Junta de An-
dalucia para j~venes investigadores
menores de 35 a~os. La dotaciOn as-
ciende a 70.000 euros, una cantidad
que P6rez califie~ como ,<importan-
te para hacer cosas interesantes>, y
que ha permitido incluso contratar

a una persona para trabajar en este
proyecto. Tdcnicamente, usando un
Mxico para expertos en la materia,
este grupo de investigaci6n ha em-
pleado sensores optoeMctricos y de
posicionamiento en tiempo real. Ha
desarrollado modelos y algoritmos
para la identificaci6n de plantas de
cultivo basados en metodologfa de
clasificaci6n supervisada. Y estos
modelos se aplican alas im~igenes
multiesprectales tomadas desde
ve~culos a~reos no tripulados.

Este proyecto tambi6n tiene una
IMea de tlabajo para mejoraz la apE-
caci6n del agua de riego. El objetivo
es validar un modelo de ~progra-
maci6n variable,, del regadfo a es-
cala de la parcela. Es decir, estudian-
do diversos parfimetros -humedad,
temperatura, etc- se estableceri
mapas de sectorizaci6n para una
aplicaci6n diferenciada del agua de
riego en cada parcela.
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R. S.

El alcalde de Sevilla, Juan Ignacio
Zoido, reunió ayer en la Plaza Ma-
yor de Madrid a la vicepresidenta
del Gobierno, Soraya Sáenz de
Santamaría, a la ministra Fátima
Báñez y a la alcaldesa anfitriona,
Ana Botella, en la presentación del
libro 25 razones para conocer Sevi-
lla, una obra de gran formato con
textos de Francisco Robles y foto-
grafías de Anonio del Junco que
pretende ser una invitación a una
ciudad que destaca por su luz y por
su silencio, que es “más apolínea
que dionisíaca, donde es más im-
portante la medida que el derro-
che, el canon que el frenesí”, en pa-
labras de Robles.

El volumen está salpicado tam-
bién por las opiniones sobre la ciu-
dad de destacados miembros de la
política, el deporte, la cultura, la

música o la tauromaquia: Felipe
González, Hugh Thomas, Carlos
Saura, Caballero Bonald, Paz Vega,
Rafael Nadal, Pau Gasol, Vicente
del Bosque, Sergio Ramos, Daniel
Barenboim, Miguel Poveda o Pláci-
do Domingo, entre otros.

En su intervención, Sáenz de
Santamaría destacó que Sevilla es
“una ciudad con los cinco sentidos”
y dijo que para ella era “muy espe-
cial” comenzar una semana impor-
tante en la historia de España con
un homenaje a una ciudad que
“respira historia por los cuatro cos-
tados”. Además, la vicepresidenta

afirmó que “sentimiento” es el úni-
co término capaz de sintetizar lo
que Sevilla simboliza, pues se trata
de una ciudad “que no se puede
describir, una ciudad que se vive”.

Zoido, por su parte, manifestó
que desde que asumió la Alcaldía
implantó un modelo de gestión en
el que el turismo es clave y que pa-
sa por “reinventar la marca Sevi-
lla”. El alcalde subrayó que la ciu-
dad ejerce “un liderazgo fuerte en
el circuito turístico nacional y euro-
peo” y desde ahí impulsa “su lide-
razgo y posicionamiento en el ma-
pa mundial”.

“El destino Sevilla es un revulsi-
vo para nuestra economía y para el
empleo”, recalcó el regidor. En ese
sentido, indicó que los últimos me-
ses han dado resultados “especta-
culares”, por encima de los regis-
tros de 2013. De hecho, en el pri-
mer cuatrimestre de este año, Sevi-
lla sumó 608.812 viajeros, el mejor
dato de los últimos seis años.

Esos datos “son un balón de oxí-
geno” para la ciudad, como el re-
punte de visitas de la Catedral y el
Real Alcázar, las fiestas de prima-
vera o el aumento de un 10% de los
viajeros que pasan por el Aeropuer-
to de San Pablo, los mejores datos
desde octubre de 2011.

La alcaldesa de Madrid, Ana Bo-
tella, incidió en los paralelismos
entre la capital de España y Sevilla,
ciudades unidas por su gran patri-
monio cultural, por su “exquisita”
gastronomía, por su oferta comer-
cial, por su cultura o por la luz, pues
las dos ciudades tienen “probable-
mente” las luces “más bonitas en el
mundo”.

Asimismo, Botella destacó el “ca-
rácter generoso y hospitalario de
las dos ciudades”, que son “desti-
nos preferentes” para el turismo y
para la celebración de eventos y
congresos.

J. GUILLÉN / EFE

Juan Ignacio Zoido, Soraya Sáenz de Santamaría, Fátima Báñez y Ana Botella, durante la presentación del libro, ayer en Madrid.

Razones para comprar
la “marca” Sevilla

La plantilla
prepara ya
movilizaciones
en la apertura
de Agua Mágica

R. S.

El comité de empresa de la so-
ciedad Parque Isla Mágica S.A.
(Pimsa), gestora del parque te-
mático de Sevilla, acordó por
unanimidad ayer proponer a la
plantilla movilizaciones a par-
tir del día 28 de junio y paros el
día de la apertura de Agua Má-
gica, el nuevo parque acuático
dentro del centro que abrirá
sus puertas el 3 de julio. Según
informó la presidenta del comi-
té de empresa de Isla Mágica,
Ana Pérez Luna, esta propues-
ta será llevada el día 23 de ju-
nio a las 10:30 a una asamblea
de trabajadores, donde los pro-
pios empleados decidirán so-
bre su realización.

Así, se propondrá el desarro-
llo entre los días 28 de junio y 2
de julio de movilizaciones de
distinto tipo sólo por parte del
comité de empresa, repartien-
do información entre los traba-
jadores y visitantes, además de
realizar una ronda de contacto
entre los partidos políticos y las
distintas instituciones y entida-
des con el objetivo de que apo-
yen a la plantilla en sus reivin-
dicaciones.

Por último, el día 3 de julio,
fecha de la inauguración oficial
de Agua Mágica, se prevé reali-
zar un paro parcial al inicio de
la jornada y realizar una con-
centración a las puertas del
parque. Desde el comité se se-
ñala que la comisión negocia-
dora mantiene “abierta, como
siempre, la vía del diálogo”,
mientras que lamenta plantear
otro tipo de vías, aunque deja
claro que seguirá “pelando por
el derecho de los trabajadores”.

TURISMO

● Lo más granado de la cultura,

el deporte y la política recomiendan

en un libro visitar la capital andaluza

El grupo de investigación Mecaniza-
ción y Tecnología Rural de la Uni-
versidad de Sevilla trabaja en una
innovadora investigación enmarca-
da dentro de los proyectos de exce-
lencia 2012 de la Junta de Andalu-
cía con el objetivo de utilizar herra-
mientas de agricultura de precisión
para establecer un manejo sosteni-
ble del control de mala hierba y del
riego en dos de los cultivos en línea
más importantes de Andalucía, el
tomate (solanum lycopersicum L.)
y la remolacha azucarera (beta vul-
garis L.). En estos cultivos el coste
de ambas operaciones representa
más del 20% del coste total de pro-
ducción.

Alta tecnología
para luchar
contra las
malas hierbas
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Desarrollan herramientas de precisión para un manejo
sostenible del control de mala hierba sin herbicidas

El grupo de investigación Mecanización y Tecnología Rural trabaja en una investigación enmarcada dentro

de los proyectos de excelencia 2012 de la Junta de Andalucía con el objetivo de utilizar herramientas de

agricultura de precisión para establecer un manejo sostenible del control de mala hierba y del riego en dos

de los cultivos en línea más importantes de Andalucía, el tomate y la remolacha azucarera.

Recibe nuestro newsletter diario  

Universidad de Sevilla

En estos cultivos, el coste de ambas operaciones representa más del 20% del coste total de

producción. “Como resultado, estas acciones redundarán en una disminución del empleo de

herbicidas, una mejora de la calidad del cultivo y una reducción de los costes de producción”, explica

Manuel Pérez, coordinador del proyecto y profesor de la E.T.S. de Ingeniería Agronómica de la Universidad

de Sevilla.

Asimismo, los expertos señalan que el manejo localizado en la explotación agrícola produce una

reducción de los costes energéticos lo que permitirá al sector afrontar el desafío que supone el nuevo

escenario energético: ahorro de energía y la mejora de la e/ciencia energética.

Para el control de mala hierba sin usar herbicidas este grupo propone la investigación de nuevas

metodologías para la detección de las plantas de cultivo con precisión centimétrica, el uso de sensores
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optoeléctricos y de posicionamiento en tiempo

real para el control de esta hierba, además del

desarrollo de modelos y algoritmos para la

detección e identi/cación de plantas de cultivo

basados en metodologías de clasi/cación

supervisada y aplicados a imágenes

multiespectrales tomadas desde vehículos aéreos

no tripulados.

Con esta metodología se eliminará el control

manual de mala hierba en parcelas donde el uso

de herbicida no es e6caz sin dañar además al

cultivo durante la operación, lo que supone un

gran avance para el sector del tomate y la

remolacha azucarera, y siendo compatible con

otros cultivos sembrados o plantados en líneas.
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Plantean crear
zonas de manejo
uniformes y
determinar un mapa
de sectorización
para que el agua de
riego a nivel de
parcela se emplee de
manera
diferenciada
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

Expertos de la US trabajan en herramientas para

un manejo sostenible del control de mala hierba sin

herbicidas

Tratan también la optimización del riego en dos de los cultivos más importantes de

Andalucía, el tomate y la remolacha azucarera

   SEVILLA, 16 Jun. (EUROPA PRESS) -

   El grupo de investigación 'Mecanización y Tecnología Rural' de la Universidad de Sevilla (US) trabaja en
una innovadora investigación enmarcada dentro de los proyectos de excelencia 2012 de la Junta de
Andalucía con el objetivo de utilizar herramientas de agricultura de precisión para establecer un manejo
sostenible del control de mala hierba y del riego en dos de los cultivos en línea más importantes de
Andalucía, el tomate (solanum lycopersicum L.) y la remolacha azucarera (beta vulgaris L.).

   En una nota, la Hispalense ha expuesto que en estos cultivos el coste de ambas operaciones representa más
del 20 por ciento del coste total de producción. "Como resultado, estas acciones redundarán en una
disminución del empleo de herbicidas, una mejora de la calidad del cultivo y una reducción de los costes de
producción", ha explicado el coordinador del proyecto y profesor de la Escuela Técnica Superior de
Ingeniería Agronómica de la US, Manuel Pérez.

   Asimismo, los expertos señalan que el manejo localizado en la explotación agrícola produce una reducción
de los costes energéticos, lo que permitirá al sector afrontar el desafío que supone el nuevo escenario
energético: ahorro de energía y la mejora de la eficiencia energética.

   Para el control de mala hierba sin usar herbicidas este grupo propone la investigación de nuevas
metodologías para la detección de las plantas de cultivo con precisión centimétrica, y el uso de sensores
optoeléctricos y de posicionamiento en tiempo real para el control de esta hierba, además del desarrollo de
modelos y algoritmos para la detección e identificación de plantas de cultivo basados en metodologías de
clasificación supervisada y aplicados a imágenes multiespectrales tomadas desde vehículos aéreos no
tripulados.

   Con esta metodología se eliminará el control manual de mala hierba en parcelas donde el uso de herbicida
no es eficaz, sin dañar además al cultivo durante la operación, lo que supone un gran avance para el sector
del tomate y la remolacha azucarera, y siendo compatible con otros cultivos sembrados o plantados en
líneas.

   Por otro lado, plantean crear zonas de manejo uniformes y determinar un mapa de sectorización para que
el agua de riego a nivel de parcela se emplee de manera diferenciada según las características y necesidades
del suelo y de los cultivos.

   Este equipo de investigación comenzó a trabajar en estas líneas en 2010-11, gracias a una estrecha
colaboración entre la Universidad de Sevilla y la Asociación de Investigación para la Mejora del Cultivo de
la Remolacha Azucarera (Aimcra). Como fruto de esta relación han sido diseñadas dos máquinas
prototípicas para el control optimizado de mala hierba en cultivos en líneas usando tecnología GNSS (Global
Navigation Satellite System). "Los primeros contactos con los sectores implicados ven en la adopción de
estos equipos y metodologías el camino hacia la tan deseada competitividad del sector de la remolacha

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 2 17/06/2014 7:28



azucarera y tomate en España", ha destacado el profesor Pérez.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

La US ultima la activación de la Nave del Paraguas

con una nueva licitación de equipamiento por

120.000 euros

SEVILLA, 16 Jun. (EUROPA PRESS) -    

   La Universidad de Sevilla (US), que ha finalizado las obras en la Nave del Paraguas --una primitiva nave
militar construida en el primer tercio del siglo XX y que ha perdido en estos años su edificación interior,
cerramientos y cubierta-- del campus universitario de Pirotecnia, ultima la operatividad de estas
instalaciones --que se contempla para el segundo cuatrimestre del próximo curso académico 2014-2015--
con una nueva licitación de equipamiento por valor de casi 120.000 euros.

   Según la documentación consultada por Europa Press, el procedimiento, abierto y de tramitación ordinaria,
se abre para el suministro de equipamiento para las pistas deportivas, con un presupuesto base de licitación
que asciende exactamente a 119.421 euros, con fecha límite de presentación fijada para el próximo 1 de
julio.

   En los últimos días se ha procedido, sobre todo, a labores de limpieza y acopio de material en el exterior
del recinto, donde la última parte en la que se trabaja del complejo --anexo a Educación y con perspectivas
de auxilio a las labores docentes de la facultad-- es la nueva zona polideportiva.

   En octubre de 2013, la Hispalense ya inauguraba la escuela infantil 'Nido del Paraguas', la tercera con la
que cuenta la institución académica y que está ubicada en la zona del campus de Pirotecnia, junto a la
Facultad de Educación.

   La Hispalense adjudicó por un importe total de 968.727,87 euros la segunda fase de obras de la guardería y
del pabellón polideportivo anexo. Según la información recabada por Europa Press, el contrato fue
formalizado con la constructora San José S.A., con proyecto de diseño del arquitecto de la Hispalense
Miguel González Vílchez, aprovechando la estructura metálica de la nave.

   La superficie construida total es de más de 5.000 metros cuadrados, de los que casi 2.000 corresponden al
sótano y poco más de 3.000 son sobre rasante. De ellos, unos 2.700 corresponden a la zona deportiva y unos
600 a la escuela infantil. Las obras tuvieron una primera fase iniciada con la colocación de la primera piedra
en abril de 2011.

ESCUELA INFANTIL

   La guardería posee un total de ocho aulas infantiles, de 30 metros cuadrados cada una de ellas,
diferenciadas en tres categorías según la edad de los niños, y con un total de 104 plazas. Además, cuenta con
conserjería, zona de ubicación de carritos, almacén y sala de usos múltiples.

   La cercanía a la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Sevilla no es casual, sino que
sirve para que los alumnos del Grado en Educación Infantil puedan realizar sus prácticas, al igual que harán
los de Ciencias de la Actividad Física y del Deporte una vez que finalicen las obras que convierten la Nave
del Paraguas en un pabellón polideportivo.

   Además de su función docente, el nuevo centro de Educación Infantil está destinado a atender las
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necesidades de conciliación de la vida laboral, familiar y personal de los miembros de la comunidad
universitaria. Las plazas no ocupadas por estos pueden ser solicitadas por cualquier otro ciudadano.
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E. FUENTES 

SEVILLA 

Un año más, las principales institu-
ciones formativas de Sevilla y Anda-
lucía se dan cita en el Foro ABC For-
mación para mostrar su catálogo y 
ofrecer a los estudiantes y profesio-
nales las posibles vías para conse-
guir una cualificación adecuada a sus 
expectativas y metas laborales.  

La cita es en el hotel Meliá Sevilla 
(calle Doctor Pedro de Castro, 1) y la 
entrada es libre.  

Desde las 10.30 hasta las 20.30 ho-
ras estarán abiertas las puertas de 
este espacio al que cada edición acu-
den centenares de jóvenes y profe-
sionales dispuestos a conocer cuáles 
son los mejores caminos para iniciar 
una trayectoria profesional, conso-
lidar un puesto de trabajo, reorien-
tar la trayectoria laboral o ampliar 
las posibilidades de empleabilidad. 

Así, participan entidades como la 
Academia Victoria, la Escuela Al-
baydar, Dr.Arduán (Campus Aljara-
fe, Cemar), EOI, la Escuela Universi-
taria de Osuna, EUSA, el Instituto 
Cultural Alemán, el Instituto Cultu-
ral Francés, el Instituto Madrileño de 

Formación, el Instituto de Estudios 
Cajasol, UNED Sevilla, la UNIA, la 
Universidad Pablo de Olavide, la Es-
cuela de Negocios de la Cámara de 
Comercio de Sevilla, CEU San Pablo 
Andalucia, ISAE Business School, 
Formación Universitaria, Universi-
dad de Sevilla, Esic Business & Mar-
keting School  y la Universidad Lo-
yola Andalucía. 

Todos ellos contarán con un expo-
sitor en el que los asistentes podrán 
informarse, plantear sus dudas y con-
sultas y recibir orientación.  

Además, durante toda la jornada 
se celebrarán numerosas conferen-
cias de manos de profesionales de 
prestigiosos centros formativos, como 
la Universidad Loyola Andalucía, que 
impartirá la conferencia «Especialí-
zate: cuatro miradas a tu futuro»; 
ESIC, gracias al que los asistentes po-
drán encontrar una respuesta a la 
cuestión «¿Cómo puedo ser más em-
pleable? Nuevos retos, nuevos esce-
narios, nuevas oportunidades»; o la 
Universidad de Sevilla, que acercará 
a los asistentes a esta universidad 
con charlas como «Accede a la Uni-
versidad de Sevilla, tu futuro» o «Una 
Universidadd al servicio de las per-
sonas».  

Se trata de una oportunidad úni-
ca en la que se establece un contac-
to directo entre estudiantes, profe-
sionales e instituciones formativas 
de prestigio, siendo además una 
apuesta segura por la empleabilidad.

El Foro ABC Formación, una 
puerta hacia la cualificación

ROCÍO RUZ 
El Foro ABC Formación congrega a centenares de participantes

Programa 
Durante toda la jornada 
 se celebrarán  
conferencias en los 
distintos expositores 

∑ Hoy se dan cita en                   
el hotel Meliá Sevilla 
los principales                
centros formativos

Nº DE ORDEN
DATOS CATASTRALES

POL. PAR. TITULAR CATASTRAL
TITULAR ACTUAL Y DOMICILIO

TIPO DE AFECCIÓN (m2)

SERVID.EXPROP. OCUP. TEMP.
SUPERFICIE DE
PARCELA (m2)

NATURALEZA
DEL BIEN

FECHA / HORA
ACTAS

PREVIAS
C-41.0824-0002-C00 1 66 Carrasco Rodriguez Ana; Marin Carrasco Marin Sojo, Antonio Y Carrasco Rodriguez, Ana 49888 266 0 0 Rural 10/07/2014

Celedonio; Marin Carrasco Josefa C/ Piscina, Nº 21. 41580 Casariche (Sevilla) 17:30:00
C-41.0824-0007-C00 1 7 Giraldez Jimenez Amalia Giraldez Jimenez, Amalia Y Gomez Estepa, Angel 6611 676 0 0 Rural 10/07/2014

Avda. De Andalucia, Nº 6. 41580 Casariche (Sevilla) 16:00:00
C-41.0824-0008-C00 1 8 Giraldez Jimenez Francisco Giraldez Jimenez, Francisco Y Borrego Tenor, Pilar 101074 2042 0 0 Rural 10/07/2014

C/ Encarnacion, Nº 6. 41580 Casariche (Sevilla) 16:00:00
C-41.0824-0016-C01 1 12 Manzano Gamito Manuel Manzano Gamito, Manuel; Muñoz Quiros, Francisca; 227405 628 0 0 Rural 10/07/2014

Manzano Gamito, Miguel Y Lopez Garcia, Dolores 16:45:00
C/ Castillejos, Nº 19. 41560 Estepa (Sevilla)

C-41.0824-0201 1 91 Avila Ramirez Juan Avila Ramirez Juan 3590 632 0 0 Rural 10/07/2014
Cr Estepa 6. 41580 Casariche (Sevilla) 16:45:00

C-41.0824-0202 1 94 Fuertes Gimeno Rafael Fuertes Gimeno Rafael 12650 856 0 0 Rural 10/07/2014
Cl Alcalde Cruz Ceballos 13. 14004 Cordoba (Cordoba) 17:30:00

RELACIÓN CONCRETA E INDIVIDUALIZADA DE LOS BIENES Y DERECHOS
TÉRMINO MUNICIPAL DE: LA RODA DE ANDALUCIA

MODIFICACIÓN DEL PROYECTO DE CONSTRUCCIÓN DE ACTUACIONES DE
PROTECCIÓN DE TALUDES Y MEJORA DE INFRAESTRUCTURAS EN LA

LÍNEA DE ALTA VELOCIDAD CÓRDOBA-MÁLAGA.

RESOLUCIÓN DE LA DIRECCIÓN GENERAL DE FERROCARRILES de fecha 26 de mayo de 2014 por la que se abre Información Pública correspondiente al expediente de Expropiación Forzosa que se tramita con motivo de las obras
de ADIF-Alta Velocidad, “Modificación del proyecto de construcción de actuaciones de protección de taludes y mejora de infraestructuras en la línea de alta velocidad Córdoba-Málaga.”. En los términos municipales de Almodóvar
del Río, Álora, Cártama, Casariche, Estepa, Fuente de Piedra, Guadalcázar, Herrera, La Roda de Andalucía y Santaella. EXPTE: 060ADIF1403.

ADIF-Alta Velocidad insta la incoación del expediente de expropiación forzosa para disponer de los terrenos necesarios para la ejecución de las obras del proyecto, el cual ha sido debidamente aprobado.
Dichas obras están incluidas en la normativa de la Ley 39/2003 de 17 de noviembre del Sector Ferroviario, Capítulo II, Título II sobre planificación, proyecto y construcción de infraestructuras integrantes de la red ferroviaria de interés

general, siendo aplicable a las mismas su artículo 153.1 de la Ley 16/1987, de 30 de julio, de Ordenación de los Transportes Terrestres. Así, las obras se encuentran amparadas por lo establecido en los artículos 228, 233 y 236.2 del Reglamento
de la Ley de Ordenación de los Transportes Terrestres de 28 de septiembre de 1990 y resulta de aplicación el artículo 52 de la Ley Expropiación Forzosa de 16 de diciembre de 1954 y demás concordantes de su Reglamento de 26 de abril de
1957.

En su virtud, y a los efectos señalados en el Título II, Capítulo II, de la vigente ley de Expropiación Forzosa y en los concordantes del Reglamento para su aplicación.
Esta Dirección General de Ferrocarriles ha resuelto abrir información pública durante un plazo de QUINCE (15) días hábiles, contados en la forma dispuesta en el artículo 17 del Reglamento de 26 de abril de 1957, para que los titulares

de los bienes y derechos afectados por la ejecución de las obras y todas las demás personas o entidades interesadas, puedan formular por escrito ante este Departamento, las alegaciones que consideren oportunas, de acuerdo con lo previsto
en los artículos 18 y 19 de la Ley de Expropiación Forzosa y en el artículo 56 del Reglamento para su aplicación.

Se podrá consultar el Anejo de Expropiaciones tanto en los locales del Ministerio de Fomento, Dirección General de Ferrocarriles, Subdirección General de Construcción, Plaza de los Sagrados Corazones, 7, Avda. Pío XII, 110, en los
respectivos Ayuntamientos afectados, así como en las Subdelegaciones de Gobierno o Delegaciones del Gobierno en su caso.

Del mismo modo se resuelve convocar a los propietarios de los bienes y derechos afectados, al levantamiento de las actas previas a la ocupación en el lugar, días y horas que a continuación se indican.
Esta publicación servirá de notificación para los interesados desconocidos o de ignorado domicilio a los efectos prevenidos en la Ley 30/1992, de 26 de noviembre, de Régimen Jurídico de las Administraciones Públicas y del Procedimiento

Administrativo Común.
No obstante, se convocará a los interesados al acto del levantamiento de las actas previas, mediante citación individual.

26 de Mayo de 2014
EL DIRECTOR GENERALDE FERROCARRILES

D. Jesús Miguel Pozo de Castro
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Andalucía

Dos decenas de afectados

ANDALUCÍA.-Sevilla.-Alertan de la situación en
cafeterías de Ingenieros de US, con empleados
virtualmente en el paro en dos semanas
SEVILLA, 16 Jun. (EUROPA PRESS) -

   La dirección provincial de la Federación de Comercio, Hostelería y Turismo de CCOO de Sevilla ha

alertado de la situación que se vive en las dos cafeterías que prestan servicio en la Escuela Técnica Superior

de Ingeniería de la Universidad de Sevilla (US), donde trabajan dos decenas de empleados que temen por sus

puestos al finalizar el contrato con la empresa concesionaria el próximo 28 de junio, sin que aún exista al

respecto una alternativa clara.

   Fuentes sindicales han explicado a Europa Press que la empresa actual finaliza el contrato tras haber

disfrutado de una prórroga de seis meses que la Hispalense le comunicó en enero, junto con la futura

rescisión, una vez finalizado dicho periodo de prórroga, por incumplimiento contractual de la adjudicataria.

   CCOO, sin embargo, establece la principal problemática en el hecho de que aún no se han sacado los

pliegos para la nueva licitación de la actividad, ante lo cual han estado promoviendo una reunión con los

responsables de la Universidad que aún no se ha producido, aunque éstos habrían asegurado a los

trabajadores que, en principio, no tendría que haber especiales problemas en que la subrogación, si se ajusta

a ley, pueda quedar reflejada en los pliegos.

   No obstante, la dirección provincial de la Federación de Comercio, Hostelería y Turismo de CCOO de

Sevilla se pregunta "quién se hará cargo de los trabajadores desde el 29 de junio" y citan el ejemplo de la

cafetería ubicada frente a la biblioteca de la también sevillana Universidad Pablo de Olavide (UPO), que fue

objeto de cierre patronal por parte de la anterior empresa concesionaria y que aún hoy día trata de encontrar

un nuevo ente responsable de la gestión.

   Considera CCOO que la "maraña burocrática" del caso de la UPO puede repetirse y que, por el momento,

"todo es de boquilla", sin que exista un compromiso real por parte de la Hispalense, cuando "el tiempo

apremia".

   De su lado, fuentes de la sede académica han expuesto a Europa Press que, en efecto, la Universidad de

Sevilla ha rescindido contrato con la actual adjudicataria en base a incumplimientos de la misma y que la

nueva adjudicación se llevará a cabo "lo más pronto posible".

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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que temen por sus puestos al finalizar el contrato con la empresa concesionaria el próximo 28 de junio, sin que aún exista al respecto una alternativa clara.
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SEVILLA, 16 (EUROPA PRESS)

La dirección provincial de la Federación de Comercio, Hostelería y Turismo de CCOO de Sevilla ha
alertado de la situación que se vive en las dos cafeterías que prestan servicio en la Escuela Técnica
Superior de Ingeniería de la Universidad de Sevilla (US), donde trabajan dos decenas de empleados que
temen por sus puestos al finalizar el contrato con la empresa concesionaria el próximo 28 de junio, sin que
aún exista al respecto una alternativa clara.

Fuentes sindicales han explicado a Europa Press que la empresa actual finaliza el contrato tras haber
disfrutado de una prórroga de seis meses que la Hispalense le comunicó en enero, junto con la futura
rescisión, una vez finalizado dicho periodo de prórroga, por incumplimiento contractual de la
adjudicataria.

CCOO, sin embargo, establece la principal problemática en el hecho de que aún no se han sacado los
pliegos para la nueva licitación de la actividad, ante lo cual han estado promoviendo una reunión con los
responsables de la Universidad que aún no se ha producido, aunque éstos habrían asegurado a los
trabajadores que, en principio, no tendría que haber especiales problemas en que la subrogación, si se
ajusta a ley, pueda quedar reflejada en los pliegos.

No obstante, la dirección provincial de la Federación de Comercio, Hostelería y Turismo de CCOO de
Sevilla se pregunta "quién se hará cargo de los trabajadores desde el 29 de junio" y citan el ejemplo de la
cafetería ubicada frente a la biblioteca de la también sevillana Universidad Pablo de Olavide (UPO),
que fue objeto de cierre patronal por parte de la anterior empresa concesionaria y que aún hoy día trata
de encontrar un nuevo ente responsable de la gestión.

Considera CCOO que la "maraña burocrática" del caso de la UPO puede repetirse y que, por el momento,
"todo es de boquilla", sin que exista un compromiso real por parte de la Hispalense, cuando "el tiempo
apremia".

De su lado, fuentes de la sede académica han expuesto a Europa Press que, en efecto, la Universidad de
Sevilla ha rescindido contrato con la actual adjudicataria en base a incumplimientos de la misma y que la
nueva adjudicación se llevará a cabo "lo más pronto posible".

(EuropaPress)
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Francisco Camero SEVILLA

El Festival Creative Commons se
abrió ayer en el Cicus (donde se-
guirá celebrándose hoy y mañana)
con una mesa redonda las Nuevas
formas de socialización de la cultu-
ra audiovisual. Al final, en efecto,
la vida –tan prosaica– se impuso a
la retórica y se habló mayormente
de dinero. O de “subsistencia”, co-
mo matizó Lourdes Palacios, de la
Asociación de Escritores Cinema-
tográficos de Andalucía, una de
las personas que participó en el co-
loquio, junto al director y guionis-
ta Nacho Vigalondo, estrella ca-
sual de la jornada; Alberto López,
uno de los compadres de Mundo-
ficción; Alejandro Díaz, crítico y
programador del SEFF; los artistas
María Cañas e Isaías Griñolo, las
voces más radicales y defensoras
de la “videoguerrilla”; y la directo-
ra del festival, Susana Serrano,
también crítica de arte, que mode-
ró el encuentro.

El debate gravitó la mayor parte
del tiempo entre López y Vigalon-
do, quien por cierto, al término de
la mesa redonda, proyectó el trai-
ler de Open Windows, su película
más ambiciosa hasta la fecha al
menos en los términos industria-
les del “Antiguo Régimen”, un
thriller con psicópata retorcido, in-
voluntario héroe atribulado (Eli-
jah Wood) y chica en peligro (la
antigua reina del porno Sasha
Grey), pero en formato multipan-
talla y en el escritorio de un portá-
til, que se estrenará el 4 de julio.
López es más pesimista, o al me-
nos sus esperanzas acerca de las

posibilidades (profesionales) de
internet parecen haber alcanzado
un tope. “Al final, llegas al circuito
convencional y tú eres el de inter-
net, y ahora somos también los dos
graciosos de Ocho apellidos vascos
–dijo refiriéndose también a su so-
cio Alfonso Sánchez–, pero parece
que seremos ya toda la vida los de
internet”, dijo López, que asume el
ejercicio del cine amparado en in-
ternet como plataforma principal,
o eso se dedujo de sus palabras, co-
mo intrínsecamente más precario
que el tradicional.

Ofrece ventajas, reconoció: “El
pastizal” que los creadores pueden

llegar a ahorrarse en publicidad, o
el grado de libertad que permite,
aunque también es cierto, puntua-
lizó, que ésta se acaba cuando apa-
rece, deslumbrado por los núme-
ros espectaculares pero sin enten-
der en realidad al nuevo consumi-
dor audiovisual, el Cine Industrial
de Siempre o, incluso peor, Lo Po-
lítico-Institucional. “Te tiras un
montón de tiempo construyendo
unos personajes con un discurso
irreverente para que llegue la tele-
visión pública y se los cargue por-
que les interesa que salgan los
compadres haciendo el tonto y na-
da más. Para eso, yo me vuelvo a la

furgoneta, a cargar y descargar”,
dijo el actor, que admitió haber re-
chazado ofertas que a su juicio va-
ciaban de sentido sus plantea-
mientos cómicos originales.

Vigalondo es más optimista, o
quizás más pragmático, no en vano
él se puede permitir, “ya veremos
hasta cuándo”, vivir de lo que le
gusta. Eso no le evita tener la sen-
sación de que su carrera parece dig-
na de un tipo “escalando una mon-
taña que al mismo tiempo se está
hundiendo”. En todo caso, mucho
peor, pero muchísimo, lo ven Gri-
ñolo, que en una de sus breves y es-
casas intervenciones, con su carac-

terística beligerancia política, for-
muló su enmienda a la totalidad:
“Entre Pepi, Luci, Bom y otras chicas
del montón y Ocho apellidos vascos
aquí no ha pasado nada”; o Cañas,
que también en modo punk dijo
que sí, que muy bonita sobre el pa-
pel la “experiencia comunal” de ir
a una sala de cine y compartir emo-
ciones liberadoras con desconoci-
dos, pero que ella, la última vez que
fue, “odiaba a la gente porque ha-
blaba”, y aparte de eso también
puede ocurrir que se te siente al la-
do “el típico cerdo de las palomi-
tas”. “Y yo necesito fundirme con la
película. Y además el cine es muy
caro como para pagar ese dineral y
luego no enterarte de nada”.

Para los dos tuvo réplicas Viga-
londo. En primer lugar, dijo el
también director de Los cronocrí-
menes, “el problema no es tanto
que el cine sea caro, como que los
precios sean estáticos”: “¿Cómo
puede costar ir a ver una película
mía que Iron Man 3?”. Y además,
para él, lo que representó en los 80
Pepi, Luci, Bom... no encuentra
una comparación válida en Ocho
apellidos vascos, sino en películas
como Stockhokm, o Diamond
Flash, o las cosas de Venga Monjas,
o La tumba de Bruce Lee, por citar
sólo algunas de las alternativas
que ofreció; es decir, obras que en
cuanto a osadía “a los que somos
un poco más veteranos nos han
adelantado por la derecha”.

Y ese cine “no termina de conso-
lidarse”, opinó, porque “tampoco
termina de consolidarse una cier-
ta relación de la gente con el pa-
go”. Más sencillo, y lógico, y evi-
dente: “No es lo mismo descargar-
te Piratas del Caribe que Diamond
Flash, que se ha hecho porque Car-
los Vermut pudo ahorrar 20.000
euros”. El gran problema, dijo, es
que caló hace años el mito de La
Piscina de Alejandro Sanz. “Nadie
se la quería pagar. Normal... Pero
su piscina está intacta; de hecho,
es más grande ahora, seguro. Por-
que el mainstream sigue intacto, y
lo que realmente está sufriendo es
la clase media de la cultura”.

R. C. SEVILLA

Los Premios del Teatro Andaluz
rendirán homenaje en su segunda
edición a Carlos Góngora y Gloria
Zapata (de la veterana compañía
almeriense Axioma, fundada en
1973), al Centro de Documenta-
ción de las Artes Escénicas de An-
dalucía y a la obra Taí Viginia de
Manuel Monteagudo, estrenada

hace 18 años y con más de 700 re-
presentaciones a sus espaldas. Los
galardones se entregarán el 2 de ju-
lio en una gala en la localidad cor-
dobesa de Palma del Río, que aco-
gerá en esas fechas, con el apoyo de
la Fundación SGAE, la trigesimo-
primera Feria de Teatro en el Sur, el
gran encuentro del teatro andaluz.

En las candidaturas para estos
premios, anunciadas ayer, desta-
can las obras Madre Coraje de Ata-
laya y La gloria de mi mare de Cía.
La Choni, ambas con ocho (y en
ambos casos aspirantes al premio
al mejor espectáculo de teatro), así
como Julia. Un viaje teatrástico de
Teatro Clásico de Sevilla (siete) y

La copla negra de Chirigóticas (cin-
co). A cuatro galardones aspira
otra producción de Teatro Clásico
de Sevilla, El buscón, además de En-
cuentro de Avanti Teatro, Recons-
trucción de El Punto! Danza y Char-
lie de la Cía. Fernando Hurtado.

Este año, además, se concederá
por primera vez el Premio Revela-
ción con el que se pretende recono-
cer la “excelencia de los primeros
trabajos tanto colectivos como in-
dividuales”. El galardón, fuera de
competición, será para el espectá-
culo Sekvantaro de la compañía El
Pollo Campero. Comida Para Lle-
var “por su valiente ejercicio de re-
flexión sobre el hecho escénico y su

sólida apuesta por nuevas formas
de libertad expresiva”, según la
Asociación de las Artes Escénicas
de Andalucía, que organiza estos
premios para reivindicar la labor
creativa de los dramaturgos, los in-
térpretes y los escritores como “ele-
mento esencial de expresión cultu-
ral” en Andalucía.

‘Madre coraje’ y ‘La gloria de mi
mare’, favoritas del teatro andaluz

JOSÉ MARTÍNEZ

Una representación de la ‘brechtiana’ ‘Madre Coraje’ de Atalaya.

BELÉN VARGAS

Alejandro Díaz, Alberto López, María Cañas, Susana Serrano, Nacho Vigalondo, Lourdes Palacios e Isaías Griñolo

La Asociación de las Artes
Escénicas de Andalucía
concederá sus premios el
2 de julio en Palma del Río

CINE

Los de internet (y la piscina)

● El Festival Creative Commons arranca con una mesa redonda dedicada en

principio a los nuevos usos audiovisuales, y finalmente a la mera “subsistencia”
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El vistazo

ABC

El arzobispo, en el Cuartel 
de la Fuerza Terrestre

El arzobispo de Sevilla, monseñor Juan 
José Asenjo Pelegrina, visitó ayer la sede 
de la Fuerza Terrestre —Futer— en el 
edificio de Capitanía. A su llegada fue 
recibido por el teniente general José 
Ignacio Medina Cebrián, jefe de la Fuerza 
Terrestre acompañado por personal de 
este Cuartel General. En esta visita 
recorrieron distintos salones de la 
antigua Capitanía, conociendo el prelado 
la labor que se desarrolla en el FUTER.

La Fundación Farmacéutica 
Avenzoar entregó sus premios

El Paraninfo de la Universidad de Sevilla acogió 
anoche la celebración del XXX aniversario de la 

Fundación Farmacéutica Avenzoar, en la que Juan 
Emilio Iranzo Martín impartió la lección magis-
tral. Asimismo, en dicho acto, la institución que 

preside José Antonio Neto Maestre entregó sus 
premios y distinciones, entre ellos el de Periodis-

mo, otorgado a Carlos Manuel Sánchez por un 
artículo en «XL Semanal» del Grupo Vocento 

sobre «Las medicinas que matan».
MILLÁN HERCE

VISITA PROTOCOLARIA

XXX ANIVERSARIO

ABC MARTES, 17 DE JUNIO DE 2014
AGENDA 37abcdesevilla.es 
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Arriba, José Manuel Vega, decano de la Facultad de Farmacia de Sevilla; Manuel Pérez Fernández, presidente del Colegio
de Farmacéuticos de Sevilla; Marta Travieso, de Laboratorio TEVA, y Gonzalo Rodríguez-Buzón, secretario de Fundación
Avenzoar. Abajo, Carlos Manuel Sánchez, José Fernando Martín y María Ángeles Sánchez Picó; José Antonio Neto,
presidente de la Fundación Farmacéutica Avenzoar, Concha Ruiz-Tagle Morales, Daniel Sánchez Romero y el subdirector
del Colegio Salesianos de la Trinidad, Rafael Sánchez Cazorla, que recogió el premio del alumno Emilio Camarero.

Félix Puebla, director general de Aproafa; el ponente, Juan Emilio Iranzo Martín,
y Antonio Delgado Luna, ex presidente de Fundación Farmacéutica Avenzoar.

El presidente de Cecofar, Antonio Pérez Ostos; Cecilio Venegas, presidente del
Colegio de Farmacéuticos de Badajoz, y Fernando González Prada (vicepresidente
II) y Juan Bautista Alcañiz Folch (presidente), del Colegio de Médicos de Sevilla.

En el centro, la premiada María Ángeles Sánchez Picó, con los profesores Carmen
Martín-Cordero (Facultad de Farmacia) y Rafael Daga (Universidad Pablo de Olavide).

Francisco Perea, jefe superior de la Policía Nacional en Andalucía Occidental;
Carmen Moreno, Manuel Pérez Fernández, María José Martín de la Hinojosa; Isabel
Cordones y Juan Luis Barea, tesorero del Colegio de Farmacéuticos de Sevilla.

Manuel Ruiz-Tagle, Carmen Fraga, Patricia Carneado, Enrique Gómez, la farmacéutica premiada Concha Ruiz-
Tagle Morales, José Escacena, y sus hijos José Antonio y Ana Escacena Ruiz-Tagle.

Jaime Álvarez, Jesús Cruz y Javier Valdés, farmacéuticos.
María de los Ángeles Infante, presidenta de la Fundación
Blas Infante, y su hijo, Javier Delmás Infante.

L
A Fundación Farma-
céutica Avenzoar, im-
pulsada por el Colegio
de Farmacéuticos de

Sevilla, celebró anoche en el Pa-
raninfo de la Hispalense los ac-
tos de su XXX Aniversario.

En esta ocasión, el catedráti-
co de Economía Aplicada y de-
cano-presidente del Colegio de
Economistas de Madrid Juan
Emilio Iranzo Martín fue el en-

cargado de ofrecer la lección
magistral El papel de la farmacia
en la sostenibilidad del Sistema
Nacional de Salud.

Posteriormente, se hizo entre-
ga de los premios anuales convo-
cados por la fundación. El Pre-
mio a la Mejor Labor Profesional
Farmacéutica ha recaído en la
farmacéutica sevillana Concha
Ruiz-Tagle Morales, profesional
que ha dedicado buena parte su

ejercicio al ámbito de la Atención
Farmacéutica.

Los premios Matilde Reyes
Malpica a los mejores trabajos
científicos han correspondido a
José Fernando Marín Isorna, por
su Estudio preliminar de caracte-
rización de pacientes en farmacia
comunitaria y a María Ángeles
Sánchez Picó, autora de Búsque-
da selectiva de fármacos en la flo-
ra vascular andaluza que interfie-

ran con el proceso de destoxifica-
ción celular, coadyugantes de la
terapia antitumoral.

El reportaje La farmacia en el
súper, de Carlos Manuel Sánchez,
ha sido merecedor del Premio de
Periodismo Manuel Fombuena
Escudero. En cuanto al Premio al
Mejor Laboratorio, que reconoce
la colaboración con la Farmacia,
este año la distinción ha sido pa-
ra el Laboratorio TEVA.

Asimismo, Avenzoar entregó
los premios a los mejores carte-
les elaborados por alumnos de
centros educativos sevillanos, y
que este año debían promover la
donación de sangre. En esta oca-
sión, el primer y segundo premio
han correspondido, respectiva-
mente, a los trabajos de Daniel
Sánchez Romero y Emilio Cama-
rero García, ambos de los Sale-
sianos de la Trinidad.

XXX Aniversario de la Fundación Avenzoar

vramirez@grupojoly.com
FOTOS: VICTORIA RAMÍREZ
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A. Cala JEREZ

“...Pero la victoria del amor/ es un
logro irrenunciable/ para los que
algún día/ fuimos presos del páni-
co/ sin su aroma”... Poemas que
son un viaje a otros océanos, trave-
sías musicales que salvan vidas o,
al menos, las hacen más llevade-
ras. Placebo para la memoria, sus-
piros para el corazón. Hay un
hombre al otro lado, desnudo, lle-
no de pudor, pero desnudo. Y así,
despojado de la vergüenza, en tie-
rra firme, el jerezano José Moreno
Garrido se ancla a la valentía para
publicar su primera obra, ‘La orilla
desnuda’ (Libros Canto y Cuento),
que de todas las orillas, es a la que
siempre vuelve. ‘Striptease’ litera-
rio que se desarrollará el próximo
20 de junio, a las 20,30 horas, en
el Jardín de La Luna Nueva (entra-
da por calle Barja), que contará
con la introducción de José Joa-
quín Carrera Moreno y la actua-
ción de Musicry.

Pero Moreno nunca tuvo la in-
tención de publicar este libro. Al-
gunos lo califican de “poeta secre-
to”. Escribe desde la adolescencia,
de hecho, tiene sin editar la obra
‘Fulgor de cenizas’ (2009), por
culpa del pudor. “Sólo hay dos

ejemplares, uno lo tengo yo y otro
un amigo de Puerto Rico”, confie-
sa. ‘La orilla desnuda’ la forma una
poesía íntima que ha visto la luz
impulsada, animada, por amigos y
familia del autor, como sus tres hi-
jas, o José Joaquín Carrera. “Me
convencieron y José Mateos, con
su editorial Canto y Cuento, ha he-
cho un trabajo muy bonito. Me
gusta”, apunta Moreno.

El autor insiste en ese pudor que
le ha supuesto editar esta obra tan
íntima, en la que “me desahogo,

transmito lo que siento con más o
menos musicalidad, pero ya está
escrito. De alguna manera me des-
nudo, pero es algo que voy supe-
rando a medida que pasan los dí-
as. No lo he escrito para que nadie
lo lea, sino para mí. Ya no hay vuel-
ta atrás”.

¿Por qué amor y desamor? “Son
dos caras –dice– de una misma mo-
neda y este libro se comienza a es-
cribir tras la muerte de mi esposa,
hace seis años. Un amigo me invitó
a Puerto Rico y a Cuba unos días,

en 2009, como una forma de ani-
marme... Y allí se inició este libro.
Me quedé encantado con la visita,
con la gente, con los lugares... Ya
he vuelto siete veces. Y así, de algu-
na manera, me fui desplazando de
una orilla a otra, de ésta a aquélla.
No sé si buscando algo..., pero así
he estado los últimos años”. De he-
cho, el libro tiene cuatro poema-
rios: ‘Las dos orillas’, ‘La orilla blan-
ca’, ‘La orilla negra’ y ‘Tierra firme’,
pero la obra se llama ‘La orilla des-
nuda’, “que es la orilla en la que yo

estoy, en la que estoy casi perma-
nentemente. Y desde aquí me tras-
lado de una a otra. Pero al final,
siempre vuelvo a ésta”.

Una orilla en la que “es duro es-
tar, por la soledad, por los recuer-
dos..., pero uno intenta saltar de
una a otra con el objeto de liberar-
se, pero siempre vuelvo a mi orilla
desnuda”. Una orilla desnuda que
está bien descrita en ‘Tierra firme’,
donde hay más intimidad perso-
nal. “Lo mío no es una poesía pre-
tenciosa porque yo no soy un escri-
tor, ni poeta por el hecho de escri-
bir poemas. Procuro sólo darles la
mayor musicalidad posible”.

La obra engloba todos los poe-
mas escritos desde mayo de 2009
hastaelpasadoaño.Uncompendio
de las emociones vividas en este
tiempo. “Creo que todos estos ver-
sos debían estar en el libro, aunque
algunos puedan pensar que no.
Una vez que ya decidimos desnu-
darnos, ya no hay por qué avergon-
zarse. Ya que he decidido desnu-
darme, espero que a la gente le gus-
te por lo menos”.

Médico del Ayuntamiento, espe-
cialista además en Medicina Ener-
gética, el autor asegura que la ener-
gía “es la que nos mueve”. “Y sí, tras
este libro me he quedado sin ener-
gía casi, agotado. Y no por escribir-
lo, sino por darle forma, esa inquie-
tud que casi no se puede controlar
conlleva un gasto, un esfuerzo im-
presionante, la edición, la publica-
ción, difusión...”. Y no es su interés
empezar ninguna carrera literaria
ahora, sólo escribir, pasearse de
una orilla a otra, y liberarse de vez
encuandosobreelmar,paravolver
luego a tierra firme.

Poesía desnuda en el Jardín
● El jerezano José

Moreno presentará

el viernes en La

Luna Nueva su

primera obra editada

VANESA LOBO

El escritor José Moreno posa ayer en el espacio cultural ‘ArteaDiario’.

L
A Real Academia de San
Dionisio de Ciencias, Artes
y Letras continúa en la tar-
de noche de hoy martes día

17, a las 20,30 horas, y en su sede
social de la calle Consistorio núme-
ro 13, con el ciclo ‘Economía y So-
ciedad’ coorganizado con la Acade-
mia Andaluza de Ciencia Regional.
Será precisamente el presidente de
esta última institución y catedráti-
co de Política Económica de la Uni-
versidad de Sevilla José Vallés Fe-
rrer, quien dicte la ponencia titula-
da ‘Andalucía industrial: horizonte
2025’.

Al respecto de la crisis económi-
ca que ha asolado al país durante
los últimos años, José Vallés consi-
dera que “es cierto que la crisis es
una crisis importada de Estados
Unidos. Al menos en su más alta re-
percusión. Pero la española ha so-

portado y soporta crisis endóge-
nas. Muy particulares. Los efectos
de una crisis económica contienen
singularidades propias. No es cier-
to que nuestra crisis se resuelva co-
rrigiendo la crisis norteamericana.
La economía española presenta,
insisto, unas peculiaridades que no
encontramos simétricamente, por
ejemplo, en el resto de los países de
la comunidad europea. El modelo
de crecimiento de la economía es-
pañola ha estado agotado. Ha esta-
do obsoleto”.

En este sentido afirma que “la
economía americana, la alemana,
no sería nada sin su poder indus-
trializador. El sector industrial es-
tá destrozado en nuestro país. No
hemos hecho una política activa en
este sentido. Hemos sufrido una
crisis de carácter financiero. Si no
hay crédito, no hay actividad. Y es

que no hemos terminado las refor-
mas del sistema financiero. Vivi-
mos, además, una situación termi-
nal en sistemas de créditos. El sis-
tema financiero tiene que resolver
este problema”. “Pero a mayor
abundamiento –añade- España vi-
ve una crisis de carácter institucio-
nal. Es muy difícil explicar cómo
hemos llegado a esta situación. Las
instituciones del Reino de España
han crecido en proporción geomé-
trica. Han crecido más que sus re-
cursos. Es importante ajustar la
economía de las administraciones
públicas. Al fin y al cabo se trata de
un problema constitucional”.

Esta noche abordará la industria
-necesaria industria- es nuestra co-
munidad autónoma. José Vallés
aseguró que “España vive un ago-
tamiento de su sistema de la eco-
nomía real. Hay sectores que tie-

nen que emerger. El caso de Anda-
lucía es clamoroso: Andalucía se
está desindustrializando. No he-
mos hecho una política de paten-
tes. Es necesario transformar este
sistema productivo. Hay que llenar
los huecos que están vacíos: políti-
ca medioambiental, energética, in-
dustrial... ¿Dónde está el sector
medioambiental? ¿Dónde la in-
dustria tecnológica del agua?
¿Dónde las tecnologías más avan-
zadas como la robótica, la microe-
lectrónica? ¿Por qué no podemos
tener un lugar relevante en el sec-
tor, insisto, de la microelectrónica?
España tiene que regularizar su po-
lítica industrial”. José Vallés será
presentado esta noche por el presi-
dente de la Real Academia de San
Dionisio Joaquín Ortiz Tardío. El
acto es de entrada libre hasta com-
pletar aforo.

LAACADEMIA,HOY

José Vallés analizará la ‘Andalucía
industrial: horizonte 2025’

‘Campo de
Agramante’ se
presenta hoy en el
Centro Reina Sofía

R. D. JEREZ

El Centro Cultural Reina Sofía
de Cádiz acogerá hoy, a las 20
horas, la presentación del nú-
mero 19 de la Revista de Litera-
tura ‘Campo de Agramante’ en
homenaje a Carlos Crespo
(1926-1995). Una cita en la que
intervendrán Pilar Gómez Be-
date, viuda del autor; Fernan-
do Navarro, ilustrador de la re-
vista; Jesús Fernández Pala-
cios, director de la publicación;
y Josefa Parra, subdirectora de
la misma. El acto contará ade-
más con la participación de la
Asociación de Personas Lecto-
ras de la Provincia de Cádiz y se
ofrecerá una copa por gentile-
za de Tío Pepe. Una cita que es-
tá organizada por la Fundación
Carlos Edmundo de Ory y el
Ayuntamiento de Cádiz, con la
colaboración del Consistorio
jerezano y la Fundación Caba-
llero Bonald.
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CONFERENCIA SOBRE LAS ELECCIONES EUROPEAS EN EL ATENEO
La Aso¢iaci~n ~ultural Fu¢o Bux~n o~oaniz8 una ¢onfe~en¢ia que tuvo lu-
oar ayer por la tarde, a partir de las ocho, en las instalaciones del Ateneo
Ferrol~n. El catedr~tico de Economia Aplicada de la Univers;dad de Sevilla
Juan Torres L6pez, rue el encargado de imparLir la charla, sobre "Elecci6ns
europeas e cidadania: Tempo de acciSn". En la organizaciSn de la cita,
abierta al pL~blico en general, colaboraron tambi~n el Ayuntamiento de Fe
rrol y la Diputaci6n de A CoruSa. FOTO: LUIS POLO
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La C mara de Cuentas se desmarca de la
liquidaci6n de Fibes y se niega a pagar
El informe de auditoria reitera que la C,’Imara no es responsable de las deudas del Palacio de
Congresos y, por tanto, no est~i obligada a hacerse cargo de la totalidad o parte de sus p~rdidas

¯ El Ayuntamiento a6n no
le ha reclamado los ],5 mi-
Ilones pendientes, pero la
C&mara apunta que de ha-
cerlo tomar~n las medidas
jurldicas opor~unas.

NICOL JlMCNEZ / S~’IL~A
La C~mara de Comercio de Sevilia
no est~i de acuerdo con la liquida-
ci6n de la entidad de gesti6n Fibes
que pactaron el Ayuntamiento y la
Diputaci6n y no est~ dispuesta a
asumir los 1,5 millones que le co-
rresponderia pagar. Una postura
que avala el informe de auditorfa
del pasado 27 de mayo y otro ante-
rior encargado pot la institucidn
empresarial, que participaba en la
sociedad de gesti6n de Fibes, pero
no en el Consorcio.

Desde que se cre6 la empresa
municipal Contursa-que se ha he-
cho cargo del Palacio de Congresos
y Exposiciones- y se liquid6 la so-
ciedad, la CAmara de Comercio no
negocia con el Consistorio. ,,Hubo
negociaciones, pero hace lies o cua-
tro meses este tema se par6, tras el
acuerdo con la Diputaci6n y la li-
quidaci6n en abril o matzo,,, apun-
taron fuentes de la CAmara que aria-
dieron que los informes jurfdicos
avalan que no les corresponde asu-
mir las p&didas de Fibes.

Por ahora, el Ayuntamiento que
dirige luan lgnacio Zoido no les ha
comunicado su intenci6n de recla-
marles estos 1,5 millones, pero si 1o
hace la Cfimara ,dniciarfi el proceso
juridico para defenderse,>:

En la tiltima auditoria de las
cuentas de la C~imara su autor lla-
ma la atenci6n sobre 1o expuesto en
la nota 15 de la memoria de las
cuentas anuales del ejercicio 2013,
en la que se manifiesta que el pasa-
do 19 de marzo de 2014 se aprob6
el plan de liquidaci6n de Fibes por
la comisi6n liquidadora y la asam-
blea de dicha entidad, con los votos
a favor del Ayuntamiento de Sevilla
y de la Diputaci6n de Sevilla, y con
la oposici6n de la C,5.mara. ,,Esta
oposici6n se apoya en los argumen-
tos defendidos en el dictamen en-
cargado en su dia al Catedr~itico de

Ediflclo central de la parte antigua del P’alaclo de Congmsos y Exposidones de Sevilla. / sE~c~o RIVAS

<<No estamos de
acuerdo, pero el
duefio del espacio
queria eso y pocas
Ol:x:iones nos dej6~>,
lamentan

Derecho Mercantil de la Universi-
dad de Sevilla D. Alberto Dfaz More-
no y el Profesor Titular de la misma
D. los6 Carlos Vfizquez Cueto. En di-
cho dictamen se manifiesta que la
C~imara no es responsable de las
deudas de Fibes y, pot tanto, no esfft
obligada a hacerse cargo de la tota-
lidad o parte de sus p6rdidas odel
d6ficit reflejado contablemente,,,
indica el mendonado informe.

El documento prosigue dicien-

.do que dado que la C~nara vot6 en
contra, y atendiendo a la opini6n
recogida en el dictamen antes men-
cionado, ~,los estados financieros
adiuntos no recogen gastos o pasi-
vos derivados de dicho plan de li-
quidaci6n~,.

Las fuentes consultadas indican
que ,,1o principal,, es que el Ayunta-
miento de SevilIa desarrolle su pro-
yecto, si bien lamentaron que el
equipo de luan Ignacio Zoido toma-
se la decisi6n de liquidar la socie-
dad y crear Contursa ,,por iniciativa
propia,,. ,,No estamos de acuerdo,
pero el duefio del espacio querfa eso
y pocas opciones nos dei6,,, lamen-
taron. ,,Nosotros aportamos dinero
a Fibes en otros momentos, cuando
ni el Ayuntamiento ni la Diputaci6n
1o hicieron, y no se ha reconocido,,,
criticaron. Segtin estas fuentes de la
Cgtmara, ,,en tin futuro,, sf les gusta-
rfa participar en Contursa.

La Diputaci6n contaba con un

50% del consorcio de Fibes, junto al
Ayuntamiento, que ostentaba la otra
mitad; mientras que la empresa de
gesti6n Fibes se repartfa en un 33%
entre la instituci6n provincial, el
Consistorio y la Cfimara de Comer-
cio.

Tras el acuerdo con el Ayunta-
miento, la Diputaci6n no pagarfi su
parte de la liquidaci6n de Fibes con
dinero sino mediante un convenio
con Contursa por el que cederfi el
arrendamiento de su parte del edifi-
cio antiguo para su gesU6n y explo-
taci6n por 6sta. Asf pagar~i los alre-
dedor de 800.000 euros que debfa
de la deuda de Fibes (cifrada en 1,5
millones para cada socio), mientras
que los otros 700.000 euros conta-
ban ya a su favor por los desembol-
s6 para las obras de ampliaci6n del
recinto ferial. Sin embargo, la Cfi-
mara de Comercio no reconoce esta
deuda porque asegura no ser res-
ponsable de las p6rdidas de Fibes.
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

Zoido felicita a Luis Navarro por la Medalla al

Trabajo ante sus "logros en pro de Sevilla y la

humanidad"

SEVILLA, 16 Jun. (EUROPA PRESS) -

   El alcalde de Sevilla, Juan Ignacio Zoido, se ha unido este lunes al reconocimiento del sevillano Luis
Navarro, a quien le ha sido otorgada la Medalla al Mérito en el Trabajo, ante sus "logros en pro de la historia,
de Sevilla y de la humanidad".

   En rueda de prensa, Zoido ha puesto en valor la trayectoria de este catedrático de Historia y americanista
"que ha hecho escuela, contando con infinidad de discípulos que hablan desde Sevilla de América". "Quiero
felicitarlo por todos los logros y objetivos conseguidos en pro de la historia, de Sevilla y de la humanidad",
sentencia.

   Luis Navarro García está vinculado a varias academias españolas e iberoamericanas. Entre las distinciones
que ha recibido a lo largo de su dilatada carrera figuran, entre otras, el Águila de Plata de Tlatelolco
(México) y la Medalla de la Ciudad de Sevilla. En 2011 ingresó en la de la Real Academia Hispano
Americana de Ciencias, Artes y Letras.

   Especialista en la América española del siglo XVIII, sus estudios abarcan hasta el periodo de la
emancipación americana. Entre sus obras se encuentran, entre otros, los libros Hispanoamérica en el siglo
XVIII, Servidores del Rey: Los intendentes de Nueva España y Umbral de la independencia: el golpe
fidelista de México en 1808. Coordinó en 1991, en las vísperas de la Exposición Universal, una de las
grandes obras del americanismo: Historia de las Américas.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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PATRIMONIO

Manuel Ruesga

La Capilla de San José
busca patrocinador pa-
ra poder llevar a cabo su
restauración. El primer
paso tuvo lugar ayer
cuando el alcalde de Se-
villa, Juan Ignacio Zoido,
acudió a la llamada para
manifestar su “apoyo ex-
preso” a la iniciativa de la
Asociación de la Capilla
de San José, que anda a la
caza de conseguir los fon-
dos necesarios para sufra-
gar la reparación de los bie-
nes muebles del templo.

Tras el espaldarazo ins-
titucional dado por el
Ayuntamiento, Ana Martín
López (presidenta del co-
lectivo sin ánimo de lucro)
hizo un llamamiento a los
posibles patrocinadores pa-
ra que pongan su grano de
arena: “Tenemos contactos
con algunas empresas, pero
estaban a la espera de que

tuviéramos un fuerte respaldo
detrás para poder empezar con
el proceso”.

Mientras este se consuma, la
asociación seguirá promovien-
do diversas actividades dentro
del templo, conocido también
como de los carpinteros por su
vinculación a este gremio y re-
gentado actualmente por los ca-
puchinos. El objetivo de conti-
nuar con esta iniciativa es acer-
carlo al público mediante visitas
guiadas, una exposición foto-
gráfica permanente, un simpo-
sio sobre el barroco sevillano, o
un curso de restauración in situ.
El próximo evento será un con-
cierto de música antigua medie-
val interpretado por César Ca-
razo y Juanma Rubio el día 27 a
las 20:30, siendo la entrada li-
bre y gratuita hasta completar
el reducido aforo.

El proyecto de intervención
de uno de los ejemplos más bri-
llantes del barroco sevillano tie-

ne como propósito principal la
restauración de los retablos,
pinturas murales y elemen-
tos decorativos del templo.
Los trabajos se realizarían
en una sola fase que dura-
ría 18 meses. “Durante el
desarrollo de los trabajos,
la iglesia continuará con
su culto habitual, ya que la
disposición de los anda-
mios y el plan de obra per-
mitirán la articulación de
ambas funciones”, esta-
blece el proyecto elabo-
rado por el equipo de
Ágora, empresa especia-
lizada en la restauración
y conservación.

En el caso de que fuera
necesario realizar los tra-
bajos en diferentes fases,
la intervención se dividi-
ría en tres: pinturas mu-
rales, retablos y resto de
bienes muebles. El vice-
presidente de la asocia-
ción y profesor de Histo-

ria del Arte de la Universidad de
Sevilla, Juan Carlos Hernández
Núñez, aseguró que esta división
de los trabajos sería la opción más
viable en el caso de que no se con-
siguiesen de una sola vez los 1,4
millones de euros en los que está
presupuestado. La parte más cos-
tosa de la intervención será la res-
tauración de los retablos (468.354
euros), seguida por la de las pintu-
ras murales (332.509 euros) y la
de los revestimientos decorativos
murarios (157.726 euros). Otros
aspectos contemplados serán el
arreglo del órgano (54.978 euros)
y la azulejería (46.768 euros).

El actual estado de conserva-
ción del exterior del inmueble no
es malo debido a que recientemen-
te se realizaron obras en las cu-
biertas y en la fachada. Sin embar-
go, en el interior el estado de los
bienes muebles del conjunto es
considerado como “frágil”. Entre
los tratamientos que hay que apli-
car a estos elementos destacan su
limpieza superficial, el fijado y
sentado del dorado y la policro-
mía, la eliminación de barnices de-
teriorados, repintes y purpurinas;
la consolidación y desinsectación
de las maderas o las reintegracio-
nes cromáticas, entre otros.

Se busca
patrocinador
para la Capilla
de San José

● Tras el “apoyo expreso” de Zoido, el templo espera ahora la llegada de los 1,4 millones de

euros necesarios para llevar a cabo la restauración de las pinturas murales y los retablos

1. Las pinturas murales del techo del templo son las que se encuentran más
afectadas. 2. Numerosas personas escuchan misa en el interior de una de las joyas
del barroco sevillano. 3. Zoido conversa con Fray Fernando Linares Fernández y Ana
Martín López, presidenta de la asociación creada para la reforma de la capilla.
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Descubren en China cinco nuevas especies de arañas
blindadas

Una cucaracha que brilla y una esponja carnivora, en el
'top 10' de nuevas especies

El crustáceo descubierto por un profesor de la
US, en el top-ten de nuevas especies
por UniversoCanario/Agencias el 16/06/2014 a las 09:04 horas
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Brooks rescata a Estados Unidos

 Irán desespera a las Súper Águilas Verdes

Eto'o confirma que podría ser baja ante Croacia

La final de la Liga Endesa se presenta este miércoles
en Madrid

Medio millar de seguidores reciben al equipo

4-0. Müller, con triplete, protagoniza la goleada de
Alemania

Rusos y surcoreanos se citan para aclarar dudas y
desempolvar buenos tiempos

Vidal, "Esta España es mucho más fuerte que la que
ganó el Mundial"

Me pasa de lado, dice Keylor Navas, sobre los
rumores del mercado

 Pedro: "Conocemos los defectos de Chile, a ver si
sabemos explotarlos"

El crustáceo descubierto por un profesor de la US, en el top-ten de nuev... http://www.universocanario.com/ciencia-tecnologia/mundo-verde/nuev...
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 La nueva especie de crustáceo marino hallado en la costa de California (EEUU) por el profesor José Manuel
Guerra,  de la Universidad de Sevilla(US), ha sido seleccionada en el 'top ten' de nuevas especies de 2014. Al
año se descubren unas 18.000 especies, de las que se eligen diez para potenciar la taxonomía a nivel mundial.

   Este nuevo caprélido fue denominado 'liropus minusculus' por su pequeño tamaño. El macho sólo mide unos
3,3 milímetros y la hembra 2,1 milímetros. La aparición de este animal por primera vez en Pacífico nororiental
permite conocer los patrones biogeográficos del género y entender sus procesos de especiación, según ha
precisado la Hispalense en una nota.

   Guerra ha descubierto en la última década ocho géneros y 62 especies nuevas para la ciencia de estos
crustáceos caprélidos por todo el mundo --ocho de ellas en las costas de la Península Ibérica-- y ha
demostrado la utilidad de estos crustáceos como biondicadores de la calidad del medio marino y como
recurso potencial en acuicultura.

   Sus estudios se han visto reflejados en más de 150 publicaciones en revistas internacionales, en varios
premios de investigación, dos patentes y colaboraciones con prestigiosos científicos de 20 países. Ha dirigido
tres tesis doctorales y actualmente dirige otras tres, todas ellas con resultados muy novedosos e interesantes.
"Los becarios de investigación pre y postdoctorales son el futuro del desarrollo I+D+I en España; la ciencia
avanza gracias a su trabajo y dedicación", explica.

   Los caprélidos son unos pequeños crustáceos marinos que viven en todos los ambientes y profundidades y,
aunque son menos conocidos que otros crustáceos, juegan un papel fundamental en el ecosistema porque
sirven de alimento para peces y moluscos. También son unos excelentes bioindicadores de la calidad de las
aguas y su elevado contenido en ácidos grasos omega-3 y proteínas los convierte en un recurso interesante
para la acuicultura.

   "El hecho de que una dorada salvaje sea más nutritiva y sabrosa que otra criada en jaulas de acuicultura,
entre otros factores, se debe a que la dorada en el mar se alimenta de caprélidos que le aportan omega-3 y
proteínas. Este ejemplo nos sirve para ver el valor potencial que poseen estos pequeños crustáceos en
acuicultura", ha comentado el profesor Guerra.

   Los estudios taxonómicos y los problemas asociados a la aparición de especies invasoras que podrían
alterar el ecosistema de las costas españolas son dos de las principales líneas de investigación de este grupo
de expertos de la Universidad de Sevilla. "Es fundamental  insistir en la necesidad de invertir recursos en la
investigación taxonómica porque tan solo se conoce entre el 5 y el 10 por ciento de especies del planeta y si no
conocemos las especies no podemos avanzar en sus aplicaciones", insiste este profesor, quien denuncia
además el estado de la investigación en este país.

   "La investigación en nuestro país no se valora, mientras que en el resto del mundo los investigadores
españoles estamos muy bien reconocidos. En el 'top ten' de nuevas especies aparece otro compañero catalán
y sin embargo parece que nadie le da importancia al hecho de que dos de las nuevas especies destacadas
internacionalmente hayan sido descubiertas por investigadores españoles", ha concluido.

ETIQUETAS:  nuevas especies crustáceos

Rajoy: algo

parecido a unas

vacaciones en

Washington
Cenáculos y

Mentideros por

Fernando Jaúregui

El crustáceo descubierto por un profesor de la US, en el top-ten de nuev... http://www.universocanario.com/ciencia-tecnologia/mundo-verde/nuev...
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L
A polémica suscitada por las ins-
trucciones del servicio de Inspec-
ción de Sevilla sobre reclamación
de las calificaciones de los alumnos

es un síntoma más del desbarajuste que vive
el mundo de la educación. Hace tiempo que
asistimos a una profunda transformación de
los sistemas educativos a nivel mundial, una
reformulación en toda regla del sentido de
la educación y del modo en que se gestiona
la escolarización. Estos cambios trastocan
funciones e identidades, afectando signifi-
cativamente al papel de los alumnos, las fa-
milias, los gestores del sistema y al de los do-
centes. Pero afectan también a la formación
que deben adquirir los alumnos, es decir, a
las características de los sujetos que la escue-
la tendría que producir.

Uno de los elementos más visibles del nue-
vo paradigma es el modo en que las autori-
dades gobiernan el sistema escolar. La ac-
ción educativa se referencia hoy a la obten-
ción de resultados, el conocimiento a las
competencias, y la gestión de los centros es-
colares a la de una organización burocrática
regida por la consecución de objetivos cuan-
tificables y, por supuesto, medibles.

El entramado del nuevo modelo de go-
bierno de la educación se sustenta en un su-
puesto que me atrevo a calificar de grave-
mente erróneo. Bajo el principio de la efica-
cia y la cuantificación de todo, los porcenta-
jes de los resultados académicos de los alum-
nos se consideran un indicador de éxito, de
la misma manera que ocurre, por ejemplo,
con el porcentaje de ventas de una gran su-
perficie. Así, aumentar las ventas, en un ca-
so, y mejorar las calificaciones en otro, se
convierten en el objetivo de la gestión del sis-
tema. Ahora bien, dada la naturaleza de la
enseñanza, resulta que para alcanzar el ob-
jetivo pueden emplearse estrategias que

desvirtúan el valor de los indicadores. Es de-
cir, para vender más, hay que vender más,
pero para mejorar los resultados académi-
cos, basta con poner un cinco en lugar de un
tres. De esta forma, como he dicho en otro
artículo, el indicador, convertido en objeti-
vo, deja de ser un buen indicador. Es posible
que mejore el porcentaje de aprobados, pe-
ro ello no significa que los alumnos apren-
dan más ni que el sistema sea más eficaz.

Evidentemente, la mejora del rendimien-
to académico es un objetivo siempre desea-
ble, pero no sirve cualquier fórmula para
conseguirlo. A diferencia de las ventas en las
grandes superficies, el modo en que se lo-
gran buenos resultados no es irrelevante. En
la educación el foco no está sólo ni funda-
mentalmente en las calificaciones de los
alumnos, sino en el proceso de trasmisión y
adquisición de conocimientos.

Pero la política educativa basada en la ló-

gica de resultados está regida meramente
por el efecto mediático de los números, na-
da tiene que ver con la mejora de la forma-
ción de los jóvenes. Antes al contrario, pro-
duce efectos perversos sobre la calidad de
la educación y sobre el desarrollo cultural
de un país.

La autolimitación que se imponen los go-
biernos al reducir su actuación a la consecu-
ción de estadísticas engañosas es terreno
abonado para el florecimiento de burócra-
tas, pues los problemas de la educación se
reducen a problemas de gestión y medición.
A pesar de la complejidad de la educación,
ya no caben más análisis que la simplicidad
de los números.

Frecuentemente en la historia de la educa-
ción las políticas de las administraciones
educativas han encontrado en el profesora-
do un obstáculo. Unas veces por reacciones
corporativas y otras porque esas planes están
muy alejadas de la realidad con la que traba-
jan. Con la política de números está ocurrien-
do algo parecido. Atendiendo a criterios pro-
fesionales, los docentes se resisten a maqui-
llar los resultados. Pero, puesto que formal-
mente los profesores disponen todavía de la
posibilidad de influir sobre ellos, aprobando
o suspendiendo, la burocracia ha descubier-
to fórmulas para sortear ese inconveniente y
arrebatarles esa atribución, bien sea median-
te la presión encubierta o bien, como el caso
que nos ocupa, mediante una especie de tru-
co. En un juego de malabarismo resulta que
si los alumnos suspenden es porque usted,
profesor o profesora, no ha rellenado alguno
de los dieciséis documentos enumerados por
el Servicio de Inspección y, si usted no cum-
ple con semejante protocolo, la conclusión es
que el alumno ha adquirido los conocimien-
tos necesarios y, por tanto, aprueba, pasan-
do a engrosar la cuenta de resultados.

Valorar el grado de conocimientos adqui-
ridos por un alumno en función de procedi-
mientos meramente administrativos y gene-
ralmente inútiles es una ecuación que des-
borda ampliamente el sentido común. La ló-
gica burocrática que gobierna hoy el mundo
de la educación está haciendo un flaco favor
a la formación de los jóvenes. Y mucho me
temo que los responsables políticos no tie-
nen ni idea de las devastadoras consecuen-
cias que tienen estas fórmulas cocinadas en
dependencias muy alejadas de las aulas.

“LA IDEOLOGÍA,
ESTÚPIDO”

E
L 20 de diciembre de 2013,
vísperas de las fiestas navide-
ñas, el Gobierno dejó atónita a
una ciudadanía sufriente por

una política de recortes, que nos ha lle-
vado a un incremento de las desigual-
dades inaguantable, en nombre de la
austeridad que exige Europa, aproban-
do un anteproyecto de reforma de la ley
de aborto sin ninguna justificación eco-
nómica: “Es la ideología, estúpido”, se
podría decir parafraseando a Clinton.

No había demanda social y se produ-
jo una fuerte reacción en contra de una
iniciativa que nadie entendía excepto
los más ultras y la jerarquía católica.
Medio año lleva oculta y ahora comien-
zan a evacuar informes algunos órga-
nos constitucionales. Mucha gente, in-
cluso en el seno de la derecha, pensaba
que era una iniciativa olvidada, pero
este Gobierno, con su presidente a la
cabeza, sólo sabe mantenerse impasi-
ble y esperar a que “escampe”.

Han aguardado a que pasen las elec-
ciones europeas y, a pesar de los desas-
trosos resultados, retoman la propuesta;

la aprobarán en vísperas del verano, en
un país exhausto y desconcertado, en el
que, además, se va a producir la sucesión
en la Jefatura del Estado tras 39 años.

Una exigua mayoría del Consejo Gene-
ral del Poder Judicial, 10 votos a favor, 8
en contra y 3 abstenciones, ha asumido
un anteproyecto inaceptable, porque
mantienen las indicaciones, aunque pi-
dan la ampliación a los supuestos de mal-
formación del feto, pero el nudo gordia-
no está en que la libertad y la dignidad de
las mujeres no son negociables, por eso
queremos seguir siendo sujetos de dere-
chos y defendemos la ley vigente; con el
proyecto gubernamental pasamos a ser
objetos, sin capacidad de decisión, pues
ésta la indicarán facultativos varios.

Es gravísimo que la mujer sea conside-
rada incapaz para decidir, pero no deja
de producir también tristeza que la pri-
mera ley que promulgue el futuro Rey
pueda ser precisamente ésta. En una Mo-
narquía parlamentaria, el Rey reina, pe-
ro no gobierna y, por tanto, siempre ac-
túa por voluntad del Gobierno; es peno-
so que, a estas alturas, vayan a provocar
que se le recuerde por una ley puramen-
te ideológica, antigua y nada europea,
que incrementará las desigualdades,
produciendo más dolor y angustia entre
las mujeres jóvenes y con menos recur-
sos. No entendemos por qué no oyen lo
que gritamos: libertad para decidir sobre
nuestros derechos. Abortar no es obliga-
torio, pero la dignidad de las mujeres, sí.

Las empinadas cuestas

AMPARO
RUBIALES

5

El indicador de éxito que se
utiliza en la educación es
posible quemejore el
porcentaje de aprobados,
pero eso no significa que los
alumnos aprendanmás

APROBADOS, SUSPENSOS Y CINTAS DE VÍDEO

Es penoso que hagan
que la primera ley que
promulgue el nuevo Rey sea
una ley ideológica y antigua

LA PERIFERIA
DEL SISTEMA

E
N una democracia tienen cabida
todos, incluso quienes intentan
cambiarla. Sólo se quedan fuera
los que se autoexcluyen. Esta es

una de las ventajas de contar con una
Constitución (guste más o menos) que ga-
rantiza los derechos y las libertades. Este
sistema funciona razonablemente con una
monarquía constitucional. Mucho mejor
que Corea del Norte, que es una república
comunista en la que la presidencia se
transmite de padres a hijos, y además eje-
cutan a los tíos ambiciosos y a las amantes

caídas en desgracia. Sólo con eso ya se en-
tiende que la cuestión no es monarquía o
democracia, como dice Cayo Lara.

Todos tienen cabida, pero deben ser
consecuentes. PP, PSOE, o UPyD lo han si-
do. Han respetado las reglas del juego en
el que participan. CiU esta vez no lo ha si-
do, porque el nacionalismo catalán ha en-
cendido un fuego, y aunque participaron
en la Constitución del 78 (que votaron
afirmativamente) ahora Artur Mas está
unido a ERC para inmolarse. Tampoco ha
sido consecuente el PNV, porque los foros
vascos surgieron tras un pacto territorial
con la Corona, y si ellos no lo respetan se
los podrían quitar, lo cual sería altamente
beneficioso para el resto de España.

El caso más grave es el de IU, que apoyó
la Constitución a través del PCE. Están en

su derecho de querer cambiarla hoy. Pero
si se sitúan fuera del sistema para unas co-
sas (por ejemplo, para rechazar la suce-
sión natural monárquica) y para otras no
(por ejemplo, para gobernar en institucio-
nes como la Junta de Andalucía), enton-
ces están haciendo lo propio de los parti-
dos que no creen en la democracia: apro-
vecharse de ella para lo que les conviene,
a la vez que juegan a destruir el sistema.

Al nuevo rey Felipe VI ni siquiera le res-
petan los 100 días de gracia que se otorgan
a cualquier institución. Se ha generado un
debate artificial, oportunista y ficticio so-
bre algo que no es prioritario en la España
de hoy. Al situarse en la periferia del siste-
ma (unas veces dentro y otras fuera), Iz-
quierda Unida copia a Podemos por sus in-
tereses electorales. Pero deja desubicada
a otra izquierda más responsable, a la que
se había ganado, y que quizá sea recupe-
rada por el PSOE, a pesar de sus líos inter-
nos. También está por ver quienes son los
próximos compañeros de viaje de los so-
cialistas, una vez que arreglen lo suyo.

Lo peor de todo es que este país empie-
za a parecerse al de la década de los 30 del
siglo pasado, con el consiguiente peligro.

Las dos orillas

JOSÉ JOAQUÍN
LEÓN

5

IU copia a Podemos por sus
intereses electorales, pero
deja desubicada a otra
izquierda que se había ganado

LA TRIBUNA
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MERCHÁN
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Publicado por Redacción en Social Media Marketing hace 19 horas

¿Cuáles son las Universidades
españolas más populares en redes
sociales en 2014?
El Top 10 del ranking muestra clara la ventaja de las universidades públicas frente a las privadas.

 Etiquetas redes sociales universidades social media internet

La UNED y la Universidad de Granada lideran, por tercer año, el ranking de las

universidades españolas en redes sociales

Las redes sociales tienen numerosas utilidades para las universidades y estas son ya

plenamente conscientes de ello. Con el objetivo de conocer cómo aprovechan estas

herramientas de comunicación, Avanza en tu carrera ha querido recopilar por tercer

año consecutivo, el número de seguidores que las universidades españolas alcanzan en

las redes sociales.

El aumento paulatino de seguidores en las cuentas de las distintas universidades da

idea de la importancia que año tras año adquieren estos canales como vía de

comunicación con sus alumnos.

Algunos datos:

La UNED (@uned) arrebata en este tercer año a la

'reina del tuit', la Universidad de Granada, el primer

puesto. Con más de 68.185 seguidores en la red del

microblogging, casi 25.000 followers más que hace

un año.

Es la Universidad de Granada quien ocupa este año el

segundo puesto, en su perfil de twitter @CanalUGR

han pasado de los 45.000 seguidores de hace un año

a los más de 65.900 este, 20.000 seguidores más.

Mantiene posiciones la Universidad de Sevilla (@unisevilla) continuando en el

tercer puesto con 55.698 followers, 18.500 más que en el 2013 y en el cuarto, la

Universidad de Málaga (@infouma) con 37.841, lo que supone 11.900 followers

más.

La Universidad Complutense ocupa el quinto puesto, seguido por la Universidad de

Murcia (@umnoticias). En el 7º puesto, tras descender dos, encontramos a la

Universidad Autónoma de Madrid(@uam_madrid). La Rey Juan Carlos (@urjc),

en el 8º, y la universidad de Alicante (@UA_Universidad) en el 9º, siguen dentro

del Top 10.

Se incorpora este año al Top de las instituciones más tuiteras la Universidad de

Valencia (@UPV)

Si hablamos de Facebook, el ranking está reñido en lo que a número de 'Me Gusta'

se refiere. La UNED sigue liderando, por tercer año consecutivo este Top 10 con

más de 66.700 'Me Gusta', lo que supone casi 19.000 más que el año pasado. Le

siguen, como el año anterior, la Universidad Europea de Madrid con más de

40.000 seguidores en su FanPage y en tercer lugar, la Universidad Autónoma de

Madrid con casi 39.000 que adelanta a la Universidad de Barcelona con 37.700

fans.

Este año se incorpora al Top 10 de Facebook la Universidad de Alcalá, llegando a

ocupar el 9º puesto. Sube en la clasificación la Universidad de Valencia pasando

del 9º al 7º puesto. Por contra, descienden en la clasificación la Universidad de

Sevilla pasando del 7º al 8º puesto y la Universidad Politécnica de Valencia

descendiendo del 8º al 10º puesto.

Entre las privadas la Universidad Europea de Madrid se mantiene como la única

que ocupa un puesto privilegiado dentro del ranking de las más activas en

Facebook.

El ranking deja de manifiesto por tercer año consecutivo que las universidades han

sabido adaptarse a los nuevos tiempos y utilizan las redes sociales para mantener al

día a toda su comunidad y ayudarles de una manera más rápida y eficaz.

Benchmark Email & Eventos

Mantente conectado con el Email Marketing

Únete a nuestros Expertos
Si eres profesional destacado, tienes
experiencia en el sector, o posees dotes de
escritor, ahora puedes convertirte en autor
colaborador

más información

Univ. Alfonso X el
Sabio

uax.es/Grados-UAX

Descubre nuestra Oferta
Académica. ¡Con Atención
Personalizada!

CONTENIDOS ACCEDER REGISTRARSE PUBLICAR RSS CONECTAR CON FACEBOOK Busca y encontrarás
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El aprobado «de despacho» se convier-
te en una empinada cuesta para el pro-
fesorado que intenta justificar su de-
cisión de suspender al alumno, y casi 
en un camino de rosas para el estudian-
te y sus padres que apuran los últimos 
cartuchos con una queja ante la Admi-
nistración educativa. A esta conclu-
sión llega el sindicato CSIF al analizar 
la nueva normativa de la Junta de An-
dalucía sobre la reclamación de sus-
pensos, que obliga a los docentes a au-
mentar de 12 a 16 las pruebas que de-
muestren que el suspenso otorgado al 
alumno que reclama es merecido. Do-
centes consultados por ABC a título 
individual también alertan de las «gra-

ves consecuencias para la calidad del 
sistema educativo andaluz». 

Hay dos vías para reclamar un sus-
penso. En primer lugar está la que co-
rresponde, y se queda, en el ámbito del 
centro. En este caso es el alumno –o 
los padres– el que se dirige al docen-
te que lo ha suspendido para tratar de 
revertir la situación en su favor. El pro-
blema surge cuando la queja no pros-
pera y el alumno o sus progenitores 
siguen adelante con la denuncia del 
caso. El último estadio es la Delega-
ción Provincial de turno, donde un 
equipo liderado por un inspector y 
compuesto por profesores expertos en 
la materia se enfrentan a los hechos. 

Entre las 16 pruebas que ahora se 

exigirá al docente, figura, si la mate-
ria es una pendiente del curso ante-
rior, el programa de refuerzo para re-
cuperar los aprendizajes no adquiri-
dos. Si el alumno repite la materia , un 
plan específico personalizado orien-

tado a que el alumno supere las difi-
cultades detectadas en el curso ante-
rior (para la ESO). Si procede, también 
se requerirán otros informes comple-
mentarios, así como la certificación 
del secretario del centro. 

Andalucía exige a los profesores 16 
pruebas para justificar un suspenso

Aprobados «de despacho»

MIGUEL ÁNGEL 
Pruebas de selectividad en una facultad de Córdoba

Un potencial desaprovechado

FUENTE: Conferencia de Consejos Sociales ABC

Total

CC. Experimentales

y de la Salud

Ingeniería y Tecnología CC. Sociales y Jurídicas Humanidades

Tasa de paro por nivel de formación alcanzado en España (En %)

(% del total de nuevos doctores en la OCDE)

35

30

25

20

15

10

5

0

9.000

8.000

7.000

6.000

5.000

4.000

3.000

2.000

1.000

0

Nuevos doctores por países

Evolución de tesis doctorales leídas y aprobadas en España

Analfabetos

Educación primaria

Educación secundaria primera etapa y
formación e inserción laboral correspondiente

Educación secundaria segunda etapa y
formación e inserción laboral correspondiente

Formación e inserción laboral con título
de secundaria (2ª etapa)

Educación superior, excepto doctorado

Doctorado

E
E
.U

U
.

A
le
m

a
n
ia

R
.U

n
id

o

Ja
p
ó
n

F
ra

n
c
ia

It
a
li
a

C
o
re

a

E
s
p
a
ñ
a

A
u
st
ra

li
a

C
a
n
a
d
á

P
o
lo
n
ia

P
o
rt
u
g
a
l

T
u
rq

u
ía

M
é
x
ic
o

S
u
e
c
ia

S
u
iz
a

H
o
la
n
d
a

R
e
p
.C

h
e
c
a

A
u
st
ri
a

F
in

la
n
d
ia

E
s
lo
v
a
q
u
ia

B
é
lg
ic
a

H
u
n
g
rí
a

Ir
la
n
d
a

D
in

a
m

a
rc

a

N
o
ru

e
g
a

N
.Z

e
la
n
d
a

Is
la
n
d
ia

2000/

2001

2001/

2002

2002/

2003

2003/

2004

2004/

2005

2005/

2006

2006/

2007

2007/

2008

2008/

2009

2009/

2010

2010/

2011

26,36

54,11

39,85

33,40

26,33

28,02

16,40

4,97

16%
de los doctores
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privado
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media OCDE

MANUEL TRILLO 

MADRID 

España no logra derribar el muro que 
separa la Universidad de la empresa, 
dos mundos que siguen dándose la es-
palda a pesar de las numerosas voces 
que insisten en que es imprescindible 
que vayan de la mano. La escasa par-
ticipación de los doctorados en el sec-
tor privado es un síntoma revelador 
de esta desconexión: solo el 16% de los 
graduados doctores de las universida-
des españolas traspasan esa barrera, 
frente al 30% que lo hacen, de media, 
entre los países miembros de la OCDE. 
En países líderes en innovación como 
Estados Unidos, Corea o Japón, la pro-
porción de investigadores empleados 
en el sector privado supera el 75%. 

«Brecha» para la innovación 
Según un estudio de la Conferencia de 
Consejos Sociales –que agrupa a este 
tipo de órganos de 47 universidades pú-
blicas y dos privadas–, aunque España 
produce doctores en niveles equipara-
bles a los países de nuestro entorno, «la 
tasa de doctores empleados en el sec-
tor privado es aproximadamente la mi-
tad de la del promedio de los países de 
la OCDE, lo que supone una notable bre-
cha para el impulso a la innovación». 

Además, también hay importantes 
diferencias en cuanto a la función de 

los doctores que sí trabajan en la em-
presa. Mientras que en la OCDE, el 
45,4% de los que tienen un puesto en 
el sector privado trabajan como inves-
tigadores, en España es solo el 26,5%. 
En cambio, en nuestro país es mayor 
la proporción de los doctores emplea-
dos en la educación superior que in-
vestigan, el 86% frente al 75,9%. 

De acuerdo con este informe, uno 
de los principales obstáculos para la 
inversión en I+D y, por lo tanto, para 
impulsar la absorción de un mayor nú-
mero de doctores en el ámbito priva-
do, se debe a los modelos de financia-
ción de la I+D. Además, apunta que en 
la mayoría de los países que poseen 
una gran intensidad investigadora, el 
sector empresarial es la principal fuen-
te de fondos de I+D, en torno al 75%. 

El presidente de la Conferencia de 
Rectores (CRUE), Manuel López, ad-
mitió ayer que la contribución de las 
universidades a la investigación y a la 
innovación tecnológica «no es sufi-
ciente, ni mucho menos». Durante un 
encuentro sobre innovación y desa-
rrollo competitivo en la Universidad 
Internacional Menéndez Pelayo 
(UIMP), en Santander, abogó por me-
jorar la transferencia del conocimien-
to mediante la colaboración «estable» 
entre la universidad y la empresa con 
fórmulas y contratos a largo plazo. 

No obstante, a su juicio no se puede 
comparar a las universidades españo-
las con otras norteamericanas como 
el Instituto Tecnológico de Massachu-
setts (MIT), ya que cuenta con mucha 
mayor cantidad de aportaciones de ca-
pital privado y colaboración perma-
nente con centros industriales.

Solo el 16% de los 
doctores universitarios 
trabajan en la empresa
∑ Su presencia en el sector 

privado es la mitad que 
en la media de los países 
desarrollados
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A comienzos del siglo XIX se trazaron en Eu-
ropa dos modelos universitarios que perduran. 
Por un lado, surgió la Universidad napoleóni-
ca, centralista y funcionarial; por otro, en Ale-
mania W. von Humboldt postuló una Universi-
dad que formara a científicos y expertos en las 
distintas disciplinas. Además, perduraba el 
modelo tutorial británico. 

En España, la Universidad, cercana al mo-
delo napoleónico, ha languidecido durante si-
glos y nunca tuvo interés en salir de sus cuatro 
paredes. Recuerden el fracaso de Pablo de Ola-
vide a fines del XVIII en su intento de reformar 
la Universidad de Sevilla. Los males se agrava-
ron en los 60 del siglo pasado con la explosión 
de alumnos y profesores. Ya entonces la Uni-
versidad no estaba preparada ni en infraes-
tructuras ni en profesorado de calidad. 

La Universidad actual no responde ni a una 
buena docencia ni, mucho menos, a una exce-
lente investigación. No hemos sabido o no he-
mos querido establecer estudios racionales, ni 
tampoco incorporar a los mejores científicos y 
profesionales. Ciertamente, se ha conseguido 
que muchos ciudadanos accedan a ella, pero 
¿para qué? Si fuera para obtener un Grado de 
contenidos básicos (el Bachelor of Arts anglo-
sajóns), se podría entender, pero, ¿hacen falta 
en España tantos filólogos, filósofos, abogados, 
economistas, biólogos, químicos...? Habría si-
do mucho mejor que se hubiera establecido 
una buena Formación Profesional para cubrir 
las necesidades laborales, en vez de convertir 

a la Universidad en un gran Centro de Forma-
ción Profesional. La Universidad es otra cosa, 
mucho más elevada y mucho más científica. 
Se me tildará de clasista, pero el saber lo es, 
porque se basa en el mucho saber de unos po-
cos que lo transmiten al poco saber de unos 
muchos. No hay democracia ni igualdad en la 
ciencia, como no las hay en el arte ni en ningu-
no de los más altos logros de las gentes. La 
ciencia no es democrática y no debemos tener 
empacho en dejar de hablar de Universidad 
democrática y hablar en cambio de su organi-
zación en una sociedad de veras democrática.      

No es mi pretensión recrearme en sus defec-
tos. Simplemente me limito a diagnosticar la 
enfermedad y a intentar ofrecer posibles y 
amargos remedios. He aquí algunos. 

Sus funciones son fundamentalmente la do-
cencia y la investigación, es decir, la creación, 
la transmisión y la custodia de todos los sabe-
res, tanto teóricos como prácticos. 

El gobierno de la misma debe cambiar radi-
calmente mediante una separación de la direc-
ción académica y la dirección administrativa. 
El interés general académico y administrativo 
tiene que prevalecer sobre los intereses egoís-
tas de sectores minoritarios. 

Las Titulaciones o Grados deben ser reduci-
dos drásticamente. Su multiplicación en las úl-
timas décadas no se ha fundamentado  en cri-
terios científicos o docentes, sino en intereses 
de los poderes académicos de cátedras, depar-
tamentos, centros y universidades. Se ha de-

mostrado en las mejores Universidades que el 
sistema de Majors y Minors es lo más aconse-
jable en eficiencia académica y racionalización 
de los recursos. Es mejor, por ejemplo, impar-
tir un Grado común de Filología en lugar de 
los 18 particulares y lineales de la actualidad, 
es decir, un Grado que respete todos los itine-
rarios curriculares a través de un tronco co-
mún en los dos primeros cursos y múltiples es-
pecialidades en los dos o en el último curso. Y 
así sería en las demás Titulaciones actuales.  

El profesorado no se improvisa, sino que se 
va formando desde que un aspirante consigue 
una beca de formación. Propongo que el MIR 
de los médicos se extienda a todos los estudios 
universitarios. Durante los cuatro años de for-
mación el aspirante podría no sólo culminar su 
tesis doctoral, sino también formarse en prác-
ticas de docencia bajo la tutela y dirección de 
un profesor senior con la supervisión de un de-
partamento. La contratación del Profesorado 
tiene que responder siempre a los principios 
constitucionales de «igualdad, mérito y capaci-

dad». Ni el sistema antiguo de oposiciones en 
Madrid ni las Comisiones de cada Universidad 
ni las actuales acreditaciones y anteriores habi-
litaciones han dado un buen resultado. Deben 
ingresar los mejores profesores evaluados ob-
jetivamente por profesionales independientes.  

En los últimos años, un alto porcentaje de 
los alumnos que llega a la Universidad no lee 
con fluidez ni escribe apropiadamente ni ex-
pone oralmente. Tampoco habla inglés des-
pués de 12 años de aprendizaje. Pero ellos no 
son culpables de unos planes de estudio en pri-
maria y secundaria débiles y aberrantes. No 
me cansaré de repetir que los jóvenes deben 
aprender algo tan simple y hoy tan poco co-
mún como es leer comprensivamente, escribir 
con propiedad, calcular y resolver problemas, 
y expresarse con madurez. Y deben ejercitar-
se (hay que recordarlo a la familia y a la socie-
dad entera) en la cultura del esfuerzo y de la 
obra bien hecha. Habría que desechar los pro-
gramas teóricos, extensos y diseñados desde 
la mesa de un despacho sin contacto con la 
realidad. Desgraciadamente esto ocurre tam-
bién en la Universidad. La ciencia es sencilla, 
clara y directa. Lo demás no pasa de ser un 
brindis al sol de la nueva pedagogía.  

La futura Universidad, partiendo de la ac-
tual, no pasa de ser una quimera. Habría que 
construirla con un nuevo sistema de gobierno, 
con una nueva distribución de los saberes en 
los Grados, con una nueva estructura de Más-
teres y Doctorado, con un nuevo sistema de 
contratación del Profesorado y con una nueva 
manera de educar y formar a los alumnos.    

 
Antonio Ramírez de Verger es catedrático de la 
Universidad de Huelva

Reflexiones sobre la Universidad
ANTONIO RAMÍREZ DE VERGER

La futura Universidad 
habría que construirla 
con una nueva manera 
de formar a los alumnos

Los estudios de arquitecto técnico en 
Granada carecen de validez legal

Título académico 
bajo sospecha

El Consejo General de Colegios 
Oficiales (CGCOII) y la Federación 
de Asociaciones de Ingenieros In-
dustriales de España (FAIIE) advir-
tieron ayer de que la Universidad 
de Granada (UGR) no dispone de 
estudios universitarios oficiales 
que habiliten para el ejercicio de la 
profesión de «arquitecto técnico». 

Los ingenieros industriales aler-
taron de que, tras un auto del Su-
premo que acordó la suspensión 
cautelar de la denominación de 
«Grado en Ingeniería de la Edifica-
ción» y una posterior sentencia que 
anulaba el carácter oficial de dicho 
título, la Universidad de Granada 
no ha culminado aún la inscripción 
de la nueva denominación de 
«Grado en Edificación», con la que 
vienen ofertando «sin sustento le-
gal» los mencionados estudios. 

El colectivo avisó a los estudian-
tes que se matriculen que podrían 
encontrarse con la imposibilidad 
de acceder a las becas del Ministe-
rio de Educación, por cuanto dicha 
convocatoria solo es accesible a 
quienes se encuentren matricula-
dos en estudios oficiales. 

Advirtió que quienes ahora fina-
licen los estudios de este Grado tie-

nen «un serio problema», puesto 
que la universidad ni puede legal-
mente expedirles un título en 
«Grado en Ingeniería de Edifica-
ción», por estar judicialmente anu-
lada, ni tampoco con la de «Grado 
en Edificación», al no existir ningu-
na vigente a la fecha de finaliza-
ción de sus estudios. 

Recordó que el Tribunal Supre-
mo, por sentencia de 8 de marzo 
de 2010, ratificó los argumentos de 
los ingenieros industriales y anuló 
la utilización de la denominación 
«Grado en Ingeniería de la Edifica-
ción» de los planes de estudios que 
habilitan para el ejercicio de la pro-
fesión de Arquitecto Técnico. 

Por su parte, la Universidad de 
Granada alegó que ha verificado el 
título de Graduado en Edificación 
con el informe favorable de la 
Agencia Andaluza de Calidad. 

Este título, agrega, fue autoriza-
do por la Junta y contempla el re-
conocimiento de las enseñanzas 
del título de Ingeniería de Edifica-
ción, «de manera que los estudian-
tes que las están cursando actual-
mente y aquellos que las comien-
cen ahora, obtendrán el título que 
les habilita para el ejercicio de la 
profesión de Arquitecto técnico».

Granada

PSOE y PP siguen sin ponerse de 
acuerdo sobre el Plan Albaicín. Si el 
viernes pasado era el Ayuntamiento 
de Granada el que proponía a la 
Junta que activase con su firma el 
ansiado plan de protección para el 
barrio Patrimonio Mundial, ayer le 
tocó al PSOE denunciar una situa-
ción, a su juicio, «esperpéntica».  

Así la calificaron la viceportavoz 
del Grupo Municipal Socialista, Ma-
ría Escudero, y el concejal Miguel 
Ángel Fernández, que además ase-
guraron que el Ayuntamiento «ha 
rescindido el contrato del equipo re-
dactor del plan» que debería susti-
tuir al de 1990.  

Para Escudero, el equipo de go-
bierno local no hace más que «elu-

dir el acuerdo», rompiendo las ne-
gociaciones con la Junta y haciendo 
que el «patrimonio del Albaicín esté 
en el limbo».  

La protección del barrio urge. Se-
gún el PSOE, el antiguo plan del Al-
baicín está obsoleto porque ha cam-
biado de uso de edificios que han 
pasado a ser hoteles o por el nuevo 
tren turístico. 

MANUELA DE LA CORTE / Granada

UN MAGO PREGONA EL ‘CORPUS’. El ilusionis-
ta Miguel Puga, Mago Migue, ofreció ayer el pregón 
de la Feria del Corpus de Granada que se celebra esta 

semana. El mago centró su pregón en la magia y el 
arte del ilusionismo por procurar que «lo irreal e in-
comprensible se vuelvan real y comprensible». 

M. RODRÍGUEZ

El PSOE denuncia que está en el 
«limbo» el patrimonio del Albaicín
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Oviedo, Eloy MÉNDEZ 
Por poco, pero los recortes en la 

Universidad de Oviedo están por 
encima de la media nacional. El 
primer informe que analiza la si-
tuación financiera de las 50 insti-
tuciones académicas públicas de 
España desde que comenzó la cri-
sis señala que la contracción del 
presupuesto en el caso asturiano 
alcanzó el 13,8 por ciento entre 
2010 y 2013, una décima superior 
a la del conjunto del sistema. Las 
más penalizadas fueron la Politéc-
nica de Cataluña, con un 34 por 
ciento, y la de Castilla-La Man-
cha, con un retroceso del 29,7; 
mientras que la de Barcelona, con 
un 4,4 por ciento, y la de Granada, 
con un 5, son las que menos han 
sufrido los ajustes durante los años 
estudiados. El retroceso global en 
todo el Estado alcanza la friolera 
de 1.388 millones de euros. 

El documento, elaborado por el 
sindicato Comisiones Obreras 
(CC OO), evidencia importantes 
diferencias en la restricción del 
gasto aplicado por las diferentes 
universidades, muy dependientes 

de la financiación concedida por 
sus respectivas autonomías, que 
supone entre el 60 y más del 85 
por ciento de sus presupuestos, en 
función de cada caso (el resto de 
ingresos se corresponden, mayori-
tariamente, con proyectos de in-
vestigación y con las tasas de ma-
triculación). En Asturias, este des-
censo fue de 31.653.071 euros (de 
229.561.392 a 197.908.321) si se 
compara 2010 con 2013, una cifra 
muy significativa, pero que es no-
tablemente inferior al que han ex-
perimentado las cuentas de otras 
universidades en términos abso-
lutos, como la Politécnica de Cata-
luña, que ha perdido 143.667.464 
euros en ese período. 

Otro de los datos llamativos en 
relación a la Universidad de Ovie-
do es que los recortes se han con-
centrado especialmente a partir de 
2010, al contrario de lo que ocurre 
en otras instituciones académicas, 
que comenzaron un par de años 
antes y que se han atenuado duran-
te el último ejercicio. De hecho, si 
se tomara como período de refe-
rencia el lustro 2009-2013, el re-

troceso para el caso asturiano es de 
un 9,3 por ciento, claramente infe-
rior a la media, que es del 12,3. 

Por comunidades (la mayoría 
tiene más de una institución) tam-
bién se observan fuertes contras-
tes. Las universidades de Galicia 
(Santiago, La Coruña y Vigo) son 
las que menos han reducido sus 
presupuestos, al caer un 8,36 por 
ciento. Además, por debajo de la 
media, están Navarra (Universi-
dad Pública de Navarra), con un 
9,25 por ciento; Aragón (Zarago-
za), con un 10,07; Baleares (Uni-
versidad de las Islas Baleares), con 
un 10,5; Castilla y León (León, 
Burgos, Salamanca y Valladolid), 
con un 11,11; Comunidad Valen-
ciana (Valencia, Politécnica de Va-
lencia, Jaume I de Castellón, Ali-
cante y Miguel Hernández de El-
che), con un 11,26; Andalucía (Se-
villa, Pablo Olavide de Sevilla, 
Málaga, Huelva, Jaén, Córdoba, 
Granada, Almería, Cádiz e Inter-
nacional de Andalucía), con un 
12,03; y Extremadura (Extrema-
dura), con un 12,24. 

Por encima de la media están 
Asturias (Universidad de Oviedo), 
con un 13,8 por ciento; Comuni-
dad de Madrid (Complutense, Po-
litécnica, Carlos III, Rey Juan Car-
los, Autónoma y Alcalá), con un 
13,94; Canarias (Las Palmas de 
Gran Canaria y La Laguna), con 
un 14,31; Cataluña (Barcelona, 
Autónoma de Barcelona, Politéc-
nica de Cataluña, Rovira y Virgili 
de Tarragona, Pompeu Fabra, Gi-
rona y Lleida), con un 17,29; La 
Rioja (Universidad de La Rioja), 
con un 17,95; País Vasco (Univer-
sidad del País Vasco), con un 
18,71; Murcia (Murcia y Politéc-
nica de Cartagena), con un 19,46; 
Cantabria (Cantabria), con un 
19,61; y Castilla-La Mancha (Cas-
tilla-La Mancha), que se lleva la 
palma con un 29,68 por ciento.

Marejada a fuerte marejada

“Majestad, ¡por España! ¡Todo por España!”
Ante el relevo en la Jefatura del Estado

D
ecía el pasado martes 
el presidente de Mé-
xico en el Congreso 
de los Diputados que 

el pacto firmado recientemente 
entre las distintas fuerzas políti-
cas de su país tomaba ejemplo e 
inspiración en los Pactos de la 
Moncloa de nuestra Transición. 
Esa que, de vez en cuando, algu-
nos –cómo no, siempre hay “al-
gunos”– intentan devaluar. Una 
Transición que muchos vivimos 
apenas saliendo de la infancia a 
la adolescencia y que, por lo tan-
to, ni votamos ni refrendamos 
personalmente, pero que asumi-
mos como propia, sin ningún re-
paro y, antes bien, con el orgullo 
y el honor de entender el inmen-
so privilegio que supone ser he-
rederos incruentos de un tiempo 
de consenso inédito en toda 
nuestra historia anterior. ¿Imper-
fecta? Seguro, pero por eso mis-
mo más valiosa, y como dicen 
los versos, refiriéndose al propio 
poema y al afán de perfección 

que a veces estropea la esencia: 
“no la toques más, que así es la 
rosa”. Y no quiero decir con esto 
que la Constitución sea intoca-
ble. Al contrario. Precisamente 
su mayor valor es ser perfectible, 
esto es, ser lo suficientemente 
perfecta para sostener nuestras 
imperfecciones y lo suficiente-
mente imperfecta para que con 
los años, en aquellas cosas que 
estemos de acuerdo que hay que 
cambiar, podamos ir modificán-
dola –ella misma, contiene los 
mecanismos que lo permiten–. 
Pero siempre con cuidado, con 
respeto a lo que de ella funciona, 
sin quebrarla... y sin pincharnos, 
que no hay por qué sangrar en el 
proceso. Entre tanto, dos manda-
mientos, uno, no tratar de con-
fundir la pulsión personal con el 
interés general, y el otro, respetar 
lo acordado. 

Y lo acordado es, entre otras 
muchas cosas, que nuestro mo-
delo de Estado es la monarquía 
parlamentaria. Un modelo muy 
ponderado estos días, tanto des-
de posiciones monárquicas como 
desde otras ideológicamente re-
publicanas, por los innumerables 
beneficios que aporta a nuestro 
sistema democrático. Porque sin 

restar un ápice de nuestra capaci-
dad para elegir a nuestros repre-
sentantes y gobiernos, una Jefa-
tura del Estado que modere, re-
presente e inspire desde la esta-
bilidad y la neutralidad –en lugar 
de una reemplazable cada 4 o 6 
años y sujeta a avatares electora-
les que implican variables ideo-
lógicas y personales de sus depo-
sitarios, incluidas sus posibles 
divergencias con el Gobierno 
ejecutivo de turno– aporta mu-
chos beneficios. 

Y sí, por supuesto que estos 
días han sido también fechas de 
algunas poses más o menos su-
rrealistas, amparadas en mucha 
demagogia y populismo de capa 
gruesa que han tratado de con-
vencer a quienes se pusieran al 
alcance, de que su “derecho a de-

cidir” se mueve en el terreno de 
la decisión asamblearia continua, 
obviando convenientemente que 
el sistema parlamentario supone 
la representación proporcional 
de los votos de los ciudadanos, 
de tal modo que no pueden ser 
ellos quienes –sin llegar siquiera 
en su total al 11% de esa repre-
sentación– pretendan encontrar 
un atajo para imponer sus ideas 
al resto, tratando de confundir un 
proceso de reforma constitucio-
nal con el normal relevo en la Je-
fatura del Estado establecido en 
este momento en la legislación 
vigente. Pero en cualquier caso, 
y salvando esa minoría –respeta-
ble pero no decisiva–, han sido 
días en los que ha quedado de-
mostrado que la inmensa mayo-
ría de los españoles, monárqui-
cos o republicanos –de derechas 
e izquierdas– somos demócratas 
maduros, capaces de discernir lo 
legítimo de lo que no lo es. Así 
como lo que nos conviene y lo 
que no, con independencia de 
nuestras pulsiones personales.  

Así las cosas, hoy, martes, en 
el Senado cerraremos el proceso 
iniciado en el Congreso la pasa-
da semana. Mañana quedará rati-
ficada la abdicación de don Juan 

Carlos I, un rey que supo sortear 
y superar todos los obstáculos 
que la vida puso en su camino 
para allanar el nuestro hacia la 
democracia y por la Transición, 
hacia la modernidad, la estabili-
dad y la prosperidad. Un rey que 
supo –llegado el momento– que 
le restaba por prestar el servicio 
final, ese que sólo los grandes sa-
ben: el de hacerse a un lado en 
vida –en gesto similar al de su 
padre, cuyas palabras titulan este 
artículo– para dar el relevo a su 
sucesor, que a partir de ahora po-
drá aportar con plenitud todo el 
conocimiento acumulado por su 
formación y la experiencia de to-
da una vida, incluidos los 19 
años de dedicación total como 
heredero de la Corona. Sí. Felipe 
VI será un rey que ha crecido en 
todos los sentidos, en y con una 
España en democracia, que co-
noce bien su esencia, debilidades 
y fortalezas. Un rey que ha ex-
presado querer dedicar su vida a 
servir a los “millones de españo-
les que cada día batallan para sa-
lir adelante con honestidad, con 
esfuerzo, con valentía y con hu-
mildad” Y siendo así, no queda 
más que decir... ¡Por España! 
¡Viva el Rey! 

Laura Sampedro 
Senadora del PP por 

Asturias

Felipe VI ha crecido en  
y con una España en 
democracia y conoce 
bien su esencia, 
debilidades y fortalezas

Los recortes en la 
Universidad de Oviedo 
superan ligeramente 
la media nacional 
El presupuesto se contrajo un 13,8% 
desde 2010 ● Galicia aplicó el menor 
ajuste y Castilla-La Mancha, el mayor 
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Aula Abierta
Del 17 al 23 de junio de 2014

N.o 355

Aula Abierta en Internet
AULA ABIERTA está disponible, cada 
martes, en ExpansiónPro en Orbyt. Si te 
registras –expansiónpro.orbyt.es– ten-
drás acceso gratuito a todos los conteni-
dos durante el primer mes. Puedes dis-
frutarlos en la sección Quiosco. También 
estamos en las redes sociales Twitter 
@aula_expansion y Facebook y en 
www.expansion.com. Envía tus suge-
rencias a aulabierta@expansion.com.

La Universidad de Navarra ha puesto 
en marcha un centro de biomédica 
que desarrolla proyectos pioneros 
para mejorar la salud.

LA MEDICINA DEL FUTU-
RO SALE DE LAS AULAS
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Junto a su amplia y variada oferta 
cultural, este verano el skyline de la 
capital española es otro de los 
atractivos para los turistas.

¡A MÁS DE 90 METROS 
DEL SUELO!
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Javier Esteban, manager de Campus 
Party, trabaja intensamente para que 
el mayor evento de tecnología del 
mundo vuelva a nuestro país.

“SOY UN FRIKI  
DE LA TECNOLOGÍA”

PAG.

7
Las novedades de la 

universidad para 2015
La moda, la gastronomía, la aviación, las nuevas tecnologías, el deporte, la sanidad y la música 

estarán presentes en la formación universitaria de 2014-2015.

Ana Gil. Madrid 
Aunque la demanda de alumnos de 
nuevo ingreso se redujo durante el 
curso 2007-2008 (208.962 frente a 
los 294.631 del curso 20 002/2003), 
debido probablemente al elevado 
desempleo juvenil, se detectó un 

nuevo crecimiento de la matrícula, 
con un total de 308.165 estudiantes 
de nuevo ingreso en el curso 2010-
2011, según los últimos datos obteni-
dos por la Conferencia de Rectores 
de las Universidades Españolas 
(CRUE) en su informe La Universi-

dad Española en Cifras 2012. De cara 
al curso académico 2014-2015 los 
centros de educación superior de 
nuestro país esperan que la deman-
da no mengüe. Esta es una de las ra-
zones de su nueva oferta de grados y 
másters. P2-3

Los centros españoles 
han ampliado su oferta 
académica para el nuevo 
curso académico
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A FONDO

Ana Gil. Madrid 
No se han cerrado todavía las aulas 
de los campus españoles y la univer-
sidad ya tiene preparado su escapa-
rate de novedades para el curso aca-
démico 2014-2015. Nuevos grados, 
másters y títulos propios adaptados a 
esta generación de jóvenes y a la de-
manda laboral de los futuros años en 
nuestro país. 

Más especialización 
Uno de los retos actuales de la uni-
versidad española es preparar a los 
jóvenes para tareas específicas que 
demanda la sociedad. Por ello, de ca-
ra al nuevo curso la mayoría de los 
centros de educación superior de 
nuestro país aumenta la oferta de ti-
tulaciones propias como comple-
mento a las carreras oficiales y que 
ofrecen una especialización en dis-
tintas áreas de conocimiento. 

La Universidad Complutense de 
Madrid (UCM) es uno de ellos. El 
curso que viene sus más de 30 cen-
tros de formación ofrecen 153 títulos 
propios a sus estudiantes. Entre 
ellos, destacan las titulaciones de ex-
perto, especialista y máster propio 
relacionadas con la sanidad, el co-
mercio, la comunicación, las redes 
sociales y la gestión empresarial. Pa-
ra los títulos que comiencen en el 
primer cuatrimestre (octubre a ene-
ro, ambos inclusive) el plazo de ins-
cripción finalizará el próximo 20 de 
octubre.  

Por su parte, la Universidad Poli-
técnica de Valencia (UPV) ha apro-
bado por primera vez para el mes de 
septiembre los títulos de experto 
universitario en competencia profe-
sional para la enseñanza de inglés y 
valenciano. Ambos cursos tienen co-
mo objetivo preparar a los estudian-
tes para ejercer como docentes acre-
ditados en los centros de secundaria 
de la Comunidad Valenciana. 

La otra gran novedad de la UPV se 
centra en las nuevas tecnologías. A 

Y... ¿qué hay de nuevo para 
el mes de septiembre?

La Complutense de 
Madrid ofrece 153 títulos 
propios que empiezan  
a partir de septiembre

Uno de los retos de la 
universidad española  
es preparar a los jóvenes 
para tareas específicas

partir del año que viene los estudian-
tes podrán cursar el máster en Desa-
rrollo de aplicaciones sobre disposi-
tivos móviles.  

El objetivo principal de este título 
de máster es capacitar al alumno pa-
ra adaptar sus conocimientos en el 
desarrollo de aplicaciones sobre di-
ferentes plataformas de dispositivos 
móviles, y alcanzar un alto grado de 
especialización en una de ellas, en 
particular en la plataforma Android 
que es la que mayor cuota de merca-
do tiene a nivel nacional e interna-
cional. Se estudiará en particular tres 

FORMACIÓN/ Las universidades ofrecen nuevos títulos específicos en áreas como la tecnología, la sanidad,  
la enseñanza, la comunicación, la empresa, etcétera, para preparar a sus estudiantes un futuro sin paro.

tipos de dispositivos: teléfonos inte-
ligentes, tabletas y Google Glass. 
También se tratará cómo integrar en 
Android aspectos de gran importan-
cia en las aplicaciones móviles actua-
les, como son los servicios en la nube, 
las aplicaciones web y el acceso a re-
des de comunicación.  

Sin quedarse al margen de las nue-
vas tecnologías, la Universidad Ne-
brija ha creado junto con la Funda-
ción Luike el título de experto en In-
formación del motor en Medios digi-
tales. Este programa, con una carga 
lectiva de 20 ECTS –200 horas lecti-

vas presenciales–, contará con clases 
teóricas y talleres prácticos sobre el 
automóvil y la industria; informa-
ción y comunicación en el mundo 
del motor, y la información y comu-
nicación en medios digitales. 

Para complementar la formación 
de los futuros graduados en farma-
cia, la Universidad de Navarra 
(UNAV) presenta el nuevo curso un 
diploma en Gestión farmacéutica. Su 
objetivo es preparar a profesionales 
en conocimientos y habilidades de 
gestión en las distintas áreas del sec-
tor farmacéutico.  

El curso 2014-2015 es el primer año 
en el que va a ser obligatorio para  
los graduados en Derecho cursar  
el máster de Acceso a la Profesión  
de Abogado para ejercer esta 
profesión. Desde el año pasado,  
la Universidad Autónoma de Madrid 

(UAM) imparte este programa de posgrado. Para poder 
cursarlo los estudiantes, entre otros requisitos, deben de estar 
en posesión del título de licenciado o graduado en Derecho. 
Más información en www.uam.es

Derecho
La Universidad Francisco de Vitoria 
(UFV) comenzará a impartir  
el próximo curso académico  
2014-2015 el nuevo grado en 
Gastronomía internacional enfocado 
hacia la administración y dirección d 
e empresas gastronómicas y 

hoteleras, en colaboración con Le Cordon Bleu Madrid, escuela  
de hostelería francesa presente en su propio campus. Con este 
grado, la Comunidad de Madrid se incorpora a la vanguardia 
de la formación culinaria y hotelera en España. www.ufv.es

Gastronomía
Entre las novedades para 
septiembre, la Universidad de  
La Rioja (UR) va a contar con el 
máster universitario en Musicología 
(online). El plazo de admisión  
se cierra el próximo 7 de julio. Pueden 
acceder los titulados universitarios, 

en particular los licenciados en Historia y Ciencias de  
la Música, así como graduados en Musicología o titulados 
superiores de Conservatorios. El programa académico  
del máster es de 90 créditos ECTS. www.unirioja.es

Música
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Por otro lado, la Universidad In-
ternacional de Cataluña (UIC) ofre-
cerá tres másters de disciplinas muy 
concretas como son la Resolución de 
conflictos familiares, el Márketing y 
la Emprendeduría. 

Nuevos grados 
Para el curso académico 2014-2015 
la universidad también tiene prepa-
rado grandes novedades en lo que a 
grados se refiere.  

La Universidad Politécnica de 
Madrid (UPM) amplía su oferta con 
un doble grado en Ingeniería Mecá-
nica y en Diseño Industrial y Desa-
rrollo de Producto y un grado en In-
geniería de Sistemas de Informa-
ción. Así mismo, se pone en marcha 
el grado en Diseño de Moda, alta-
mente demandado por las empresas 
del sector y los estudiantes. 

En cuanto al posgrado, la gran no-
vedad de la UPM es la puesta en 
marcha de los programas oficiales de 
másters universitarios habilitantes 
para el ejercicio de las profesiones 
reguladas en la ingeniería. 

Por su parte, la Universidad Autó-
noma de Madrid (UAM) presenta el 
grado en Filosofía, Política y Econo-
mía que imparte junto con la Univer-
sidad Carlos III de Madrid (UC3M), 
la Universidad Autónoma de Barce-
lona (UAB), la Universidad Autóno-
ma de Madrid (UAM), y la Universi-
dad Pompeu Fabra de Barcelona 
(UPF). En su escaparate también fi-
guran el grado en Estudios Interna-
cionales y el máster universitario en 
Acceso a la Profesión de Abogado. 

La Universidad Europea de Ma-
drid (UEM) tiene entre sus objetivos 
que en septiembre arranque el grado 
en Dirección de Operaciones Aéreas 
y Piloto Comercial. Se trata del pri-
mer título oficial en este sector de la 
Comunidad de Madrid y se imparte 
en colaboración con Gestair Flying 
Academy, la escuela de formación de 
pilotos más prestigiosa en la Comu-

Imagen del nuevo campus de Madrid de IE University que se estrena el nuevo curso.

nidad y una de las más importantes 
de España y Portugal. Ha sido dise-
ñado para que los estudiantes pue-
dan presentarse a las pruebas para 
obtener la licencia de piloto de avia-
ción comercial tras realizar 200 ho-
ras de vuelo. Este grado se impartirá 
íntegramente en inglés a partir del 
segundo año.  

En su idea de seguir potenciando 
la presencia de la prestigiosa escuela 
de hostelería francesa Le Cordon 
Bleu en su campus, la Universidad 
Francisco de Vitoria (UFV) estrena-
rá el próximo curso académico su 

grado en Gastronomía internacio-
nal. Entre sus novedades también fi-
gura  el máster en Tecnologías de 
Análisis de Fuentes Abiertas, el más-
ter Administración y Management 
de Empresas y el máster Internacio-
nal en Gestión Integral de la Investi-
gación Biomédica.  

Al igual la que la UFV, la Universi-
dad de Barcelona (UB) estrena en el 
mes de septiembre el grado de Cien-
cias Culinarias y Gastronómicas. 
También destaca su nuevo título so-
bre Seguridad, pionero en los cen-
tros españoles.  

Tras el periodo estival, la Univer-
sidad de Navarra también aumenta 
su oferta. Por un lado, impartirá el 
grado en Psicología que va a ofrecer 
la posibilidad de obtener una prime-
ra especialización en el ámbito de la 
salud y también un itinerario de es-
pecialización en psicología de em-
presa. El otro programa que se estre-
na en la Unav es el grado en Ciencias 
Ambientales, que será bilingüe. Se 
dará la posibilidad a los estudiantes 
de realizar el doble grado en Biología 
y Ciencias Ambientales en tan sólo 
cinco años.

Tras conseguir la décima soñada,  
el Real Madrid es el protagonista  
de uno de los másters más 
novedosos del curso que viene.  
La Universidad Europea de Madrid 
(UEM) y la Escuela Universitaria  
Real Madrid presentan el máster 

universitario en Arquitectura e Infraestructuras Deportivas 
Real Madrid. Con una duración de 60 ECTS, esta titulación 
está dirigida a arquitectos, arquitectos técnicos, ingenieros  
de edificación, ingenieros e ingenieros técnicos. www.uem.es

Deporte
La Universidad de Barcelona (UB)  
ha impulsado la creación de un nuevo 
título universitario de Seguridad. Este 
grado, que se inicia el próximo curso, 
va a ayudar a los estudiantes  
a afrontar los retos derivados  
de la ciberseguridad, las catástrofes 

naturales, la seguridad alimentaria o la necesidad  
de garantizar las instalaciones críticas. El grado se estructura 
en 240 créditos y se impartirá en las instalaciones del Instituto 
de Seguridad Pública de Cataluña (ISPC). www.ub.edu

Seguridad
La Universidad Politécnica  
de Valencia (UPV) lidera la puesta  
en marcha del máster en Sanidad 
Vegetal con la colaboración  
de la Universidad Politécnica  
de Cartagena (UPC), la Universidad 
Miguel Hernández de Elche (UMH)  

y la Universidad de Almería (UA). El objetivo general del curso 
es proporcionar a los alumnos una formación rigurosa. Tiene 
una duración de 60 créditos ETCS (un curso) y el precio  
de la matrícula es de 2.800 euros. www.upv.es

Sanidad

La Universidad 
Politécnica de Madrid 
cuenta con un nuevo 
grado sobre moda

La UFV y la UB han 
presentado dos nuevos 
títulos sobre gastronomía 
y ciencias culinarias

La proliferación de los dobles 
grados está siendo tendencia 
en el panorama educativo. 
Estas titulaciones combinan 
dos carreras con afinidad 
académica. Proporcionan  
una formación y destrezas  
más amplias que garantizan  
al alumno una mayor facilidad 
para adaptarse a los diferentes 
empleos. El mercado laboral 
busca perfiles versátiles  
que sean capaces de ocupar 
distintos puestos. La doble 
formación facilita la movilidad 
de los estudiantes  
en el mercado laboral. 
En estos estudios se cursan  
las materias obligatorias  
de ambas carreras y aquellas 
que sean equivalentes sólo  
se imparten una vez. En cinco  
o seis años el alumno obtiene 
dos títulos. De cara al curso 
académico 2014-2015,  
la Universidad de Cantabria 
(UC) ofrece por primera vez  
la posibilidad de cursar un doble 
grado en Física y Matemáticas. 
Por otro lado, la Universidad 
CEU San Pablo presenta  
el doble grado en Farmacia  
y Administración y Dirección  
de Empresas y la doble titulación 
en Ingeniería de Sistemas  
y ADE. IE University es otro  
de los centros que destaca  
en su oferta esta modalidad  
de estudios. Desde el mes  
de septiembre se puede cursar 
el doble grado en Relaciones 
Internacionales y ADE  
en el nuevo campus de Madrid.

Los dobles 
grados  
se expanden

La Universidad Europea 
de Madrid apuesta por la 
formación de los futuros 
pilotos comerciales

La Unav estrena en 
septiembre sus grados  
en Psicología y en 
Ciencias Ambientales
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El secreto de la medicina  
del futuro está en las aulas
La Universidad de Navarra ha puesto en marcha este curso académico un centro de biomédica  
que desarrolla proyectos de investigación pioneros para mejorar la salud.

Raquel Villaécija. Madrid 
Que un paciente pueda ser tratado 
desde casa por su médico, a distan-
cia, no es una quimera, sino una posi-
bilidad en el horizonte. En los labora-
torios del  Centro de Ingeniería Bio-
médica de la Universidad de Navarra 
un grupo de investigadores explora 
soluciones para que, por ejemplo, un 
especialista pueda ajustarle a distan-
cia el nivel del audífono a una perso-
na que tiene problemas de audición y 
lleva uno de estos aparatos para oír 
mejor.  

 “La medicina ambulatoria desde 
casa hace posible la atención a dis-
tancia de los pacientes mejorando su 
seguimiento y atención, a la vez que 
se reducen los inconvenientes pro-
pios de los desplazamientos. Además 
permite al médico atender a más 
personas, al no tener que pasar la 
consulta”, explica a Aula Ángel Ru-
bio, uno de los jefes del Centro de In-
geniería Biomédica (CBIO) que la 
Universidad de Navarra ha puesto 
en marcha. 

Se trata, explica el experto, de un 
“centro virtual con varios proyectos 
de financiación propia” que tiene co-
mo objetivo investigar y desarrollar 
nuevas soluciones para mejorar la sa-
lud. Medicina y ciencia unidas, este 
centro combina el conocimiento de la 
Clínica Universidad de Navarra  con 
los recursos tecnológicos del Centro 
de Estudios e Investigaciones Técni-
cas y de la Escuela de Ingenieros.  

El objetivo de la simbiosis es “faci-
litar la colaboración entre la parte 
tecnológica y la biológica en el desa-
rrollo de nuevos proyectos”, explica 
el experto. Un ejemplo de esta cola-
boración es una iniciativa para ver 
qué fármacos que ya existen en el 
mercado y que tienen otros usos 
pueden servir para tratar enferme-
dades como el cáncer. “Usando las 
coordenadas que nos dan los biólo-
gos vemos donde hay que tocar una 
célula tumoral para matarla sin que 
las células sanas queden dañadas”, 
explica Rubio, ingeniero de forma-
ción. 

Buenas ideas de los alumnos 
De los laboratorios saldrán “produc-
tos innovadores de alto valor para la 
industria y servicios de investigación 
relacionados con la nanotecnología,  
la biorobótica, el software de planifi-
cación y simulación quirúrgica o bio-
logía computacional”, según el cen-
tro. También trabajan en la adminis-
tración de fármacos y en el desarrollo 
de nuevos microlaboratorios para 
mejor diagnóstico de enfermedades, 
aportando precisión, rapidez, antici-

pación y facilidad de uso. La tecnolo-
gía robótica facilita, por ejemplo, la 
cirugía mínimamente invasiva. Esto 
disminuye riesgos para el paciente, 
los tiempos de recuperación y los 
costes que conlleva, por ejemplo, 
que un enfermo esté ingresado más 
tiempo.  

El Centro de Ingeniería Biomédi-
ca cuenta actualmente con un equi-
po multidisciplinar de investigado-
res con un alto grado de especializa-
ción y experiencia. Hay biólogos, 
farmacéuticos, médicos e ingenie-
ros. Y muchos estudiantes salidos de 
las aulas de la universidad, alumnos 
del grado de Biomédica. “Tenemos 
muchos estudiantes de estas carre-
ras que están involucrados en los 

TENDENCIAS

Se trata de un centro 
virtual con financiación 
propia que tiene como 
objetivo mejorar la salud

trar fuentes de financiación y en este 
caso estos proyectos de investigación 
se van a nutrir de los fondos propios 
de la Universidad, de las empresas y 
de los programas públicos del Go-
bierno central, el autonómico, así co-
mo con fondos de la UE. “Nos falta fi-
nanciación como a todo el mundo. 
Aunque los tres proyectos que tene-
mos son de financiación propia, tam-
bién hay otros que son apoyados por 
empresas”, explica Ángel Rubio. Es 
el caso de la iniciativa sobre alergias 
para conseguir un diagnóstico más 
preciso. Empresas, investigadores y 
facultades se unen en este centro pa-
ra impulsar los avances en medicina. 
“Es una apuesta por la investiga-
ción”, señala Rubio.  

EMPLEO El mes de mayo la 
Universidad Europea puso en 
marcha LPA, una herramienta 
que proporciona información 
adicional de sus egresados.

Pedro J. Lara Bercial 
Vicerrector de Calidad e Innovación Aca-
démica de la Universidad Europea 
 
El reto de la universidad es aumen-
tar la empleabilidad de sus licencia-
dos y para ello debe atender las de-
mandas del mundo laboral. Debe-
mos ser conscientes de que la forma-
ción académica, entendida como la 
mera adquisición de conocimientos 
técnicos sobre un área de estudio en 
cuestión, es condición necesaria pe-
ro no es suficiente. Estos conoci-
mientos deben complementarse con 
una formación en competencias y 
valores que deben integrarse en el 
currículo académico, tal y como de-
manda el mercado de trabajo y la so-
ciedad.  

Por eso, reflejar en un currículum 
vitae únicamente las calificaciones 
académicas no es suficiente. Incluir, 
además, una evaluación de compe-
tencias como comunicación, lide-
razgo o trabajo en equipo, entre 
otras, así como información acerca 
de otras actividades que el estudian-
te ha realizado durante su paso por la 
universidad, como prácticas, estan-
cias internacionales o participación 
en proyectos de responsabilidad so-
cial, proporciona al empleador una 
visión mucho más completa sobre el 
titulado que, sin duda, le ayudará a 
tomar la decisión sobre el candidato 
más adecuado.  

El Laureate Professional Asses-
ment (LPA) es un certificado que in-
corpora toda esta información, para 
que las empresas tengan más infor-
mación sobre los aspirantes a cubrir 
un puesto de trabajo. Este currícu-
lum supone un paso adelante en el 
Espacio Europeo de Educación Su-
perior y en la evaluación del desarro-
llo competencial de los estudiantes, 
una de las asignaturas pendientes de 
la universidad española. 

¿Por qué es necesario 
hacer un currículum 
innovador?

el 
experto
por Raquel. V

Centro de Investigaciones CEIT de la Universidad de Navarra.

proyectos. Tienen muy buenas ideas 
y sus aportaciones son a veces sor-
prendentes. A veces les digo que no 
se me habrían ocurrido a mí”, relata 
Rubio. 

No sólo se encargarán de desarro-
llar soluciones a las necesidades sur-
gidas en el ámbito clínico. También 
trabajan en proyectos enfocados a 
las empresas pertenecientes al sec-
tor salud.  

En época de crisis es difícil encon-

Alumnos recién 
licenciados de 
la UNAV están 
involucrados 
en algunos de 
los proyectos 
del CBIO.

La biomédica sirve para diseñar 
fármacos pero también para crear 
equipos y tecnologías, máquinas 
de diagnóstico o prótesis. En la 
gestión de hospitales la 
telemedicina permitirá una mejor 
gestión de los recursos sanitarios, 
para dar “mejor atención al 
paciente y ahorrar costes”, según 
el experto. La Universidad de 
Navarra cuenta con un grado  
en Biomédica que tiene “muchas 
salidas profesionales”. Algunos  
de los estudiantes que salen  
de sus aulas completan ahora  
su formación en el centro que  
se ha puesto en marcha este curso.

Una carrera con futuro
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L. A. 

Si eres una persona curiosa 
y te gusta aprender por tu 
cuenta, es muy posible que 
hayas oído hablar de los 
MOOC, o incluso que ya estés 
cursando uno. El acrónimo 
MOOC, o COMA en su ver-
sión en español, significa cur-
so online masivo abierto. Por 
norma general, un MOOC se 
parece mucho a una asigna-
tura de un grado o máster: 
tiene un tema central (desa-
rrollo de aplicaciones para 
móviles en Android, eficien-
cia energética, introducción 
a la estadística, coaching de-
portivo...), es impartida por 
un profesor, dura un tiempo 
limitado (aunque no siem-
pre) y puede aprobarse o sus-
penderse. Los papeles de 
profesor, que enseña, y de 
alumno, que aprende, no 
suelen alterarse. 

Pero hay diferencias. La 
fundamental es que el apren-
dizaje está siempre mediado 
por una pantalla: a través del 
ordenador, del móvil o de la 
tableta se accede a los con-
tenidos, que pueden ser do-
cumentos de texto, audios, 
infografías, fotografías o, lo 
más habitual, vídeos del pro-
fesor frente a una cámara ex-
plicando la lección. Estos 
contenidos se alojan en pla-
taformas que permiten el ac-
ceso a los estudiantes del cur-
so en cualquier momento, y 
de ahí que sea el alumno 
quien decide cuándo estudiar 
y cómo organizar su tiempo. 
Por eso, no todos los cursos 
tienen una limitación tempo-
ral: el alumno decide cuánto 
tiempo quiere dedicar a sus 
estudios. 

Sobre todo, interacción 
Los MOOC, que son creados 
por las universidades e im-
partidos por profesores de 
sus plantillas, se alojan en 
plataformas online prepara-
das no solo para almacenar 
contenidos, sino también pa-
ra hacer posible cierto grado 
de interacción entre profesor-
alumno y alumno-alumno. 
Los chats y los foros son las 
principales herramientas de 
comunicación.  

EdX, creada por la Univer-
sidad de Harvard y el MIT, 
Coursera, de la Universidad 

de Stanford, o Miriada X,  
conjunta entre Telefónica y 
Universia, son algunas de las 
principales plataformas que 
alojan MOOC, pero en Espa-
ña existen universidades que 
tienen sus propias platafor-
mas, como la Universidad de 
Granada, la UNED o la Poli-
técnica de Valencia, entre 
otras. 

Clase magistral digital 
«Hay más mito que realidad 
en los MOOC –explica Julio 
Cabero, director del Secreta-
riado de Recursos Audiovisua-
les y Nuevas Tecnologías de 
la Universidad de Sevilla–, un 
romanticismo pedagógico 
que habla de la democratiza-
ción de la educación y del libre 

acceso a los contenidos, pero 
creo que su utilidad está en 
otro lado». El sector crítico de 
los docentes y expertos argu-
menta que los MOOC no son 
más que una extensión del 
modelo educativo de la clase 
magistral, donde el profesor 
dicta y el alumno escribe, pe-
ro en el entorno online. 

«No es lo mismo un 
cMOOC que un xMOOC», in-
troduce Cabero. La «c» es por 
conectividad, y se caracteriza 
porque basa todo su poten-
cial en la interrelación entre 
los alumnos del curso. Lo pri-
mordial aquí es que, ante un 
problema expuesto por el 
profesor, los estudiantes co-
laboren en su solución. El pa-
pel del profesor en estos cur-

sos es más de orientador que 
de docente al uso, función 
que sí cumple en un xMOOC, 
que es lo que ofrecen las pla-
taformas más poderosas. Pa-
ra los críticos, un xMOOC –no 
hay consenso sobre lo que 
significa la «x»– es la versión 
online de la clase magistral, 
pero incluso sin profesor: una 
de las principales quejas de 
los alumnos de xMOOC es 
que los profesores raras veces 
responden a sus preguntas en 
los foros. Es normal: muchos 
cursos están basados en ví-
deos que sus profesores gra-
baron tiempo atrás, pero es-
tos, los profesores, ya no es-
tán vinculados al curso y, por 
tanto, no pueden responder a 
«sus» alumnos.

Nadie duda ya de la necesi-
dad de aplicar las nuevas 
tecnologías en el ámbito 
universitario. Es una cues-
tión que se viene planteando 
desde hace años, pero que 
a estas alturas se ve como un 
hecho prioritario. 

Tanto es así que los máxi-
mos dirigentes de más de 
1.100 universidades de to-
do el mundo van a tratarlo 
en el III Encuentro Interna-
cional de Rectores Universia, 

que se va a celebrar en Río de 
Janeiro el 28 y 29 de julio. 

Este congreso, que cuen-
ta con el mecenazgo de Ban-
co Santander a través de la 
División Global Santander 
Universidades, incluye entre 
sus mesas la que lleva por tí-
tulo La universidad y las tec-
nologías. ¿Qué impacto tie-
nen? Será un foro de discu-
sión del que saldrán las 
bases para atender las ne-
cesidades universitarias an-

Las nuevas tecnologías, 
en el III Encuentro de 
Rectores Universia en Río

Especial 

LOS CURSOS EN CIFRAS 

PRIMEROS EN EUROPA � 
España es el país que más 
cursos MOOC ofrece: 203. 

PÚBLICAS/PRIVADAS � El 
40% de las universidades 
públicas españolas ofrecen 
MOOC, frente al 27% de las 
privadas. 

MAYOR OFERTA � Según 
datos de enero de este año, la 
UNED es la que más cursos 
ofrece, con un total de 39, 18 
de ellos en su 2º año. Le siguen 
la Universidad Politécnica de 
Valencia, con 17 cursos, 6 de 
ellos de 2º; y la Universidad de 
Cantabria, con 12 cursos, 2 en 
segunda edición. 

ÁREAS TEMÁTICAS � 
Ciencia y Tecnología (22%) y 
Ciencias Sociales y Jurídicas 
(21%) son las áreas temáticas 
con más oferta. Con menos, 
las Artes (3%). 

ABANDONO � Aunque oscila 
mucho entre cursos, la media 
de abandono en España está 
en torno al 80%. 

Fuente: MOOC en España. 
Cátedra Telefónica-UPF

MOOC, CURSOS 
‘ONLINE’ MASIVOS 
Y ABIERTOS
SIN PROFESORES � Los cursos ‘online’ 
masivos y abiertos (MOOC) convencen 
a muchos expertos, pero no a todos
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La Universidad a Distancia (UNED) es el centro universitario español que más cursos online ofrece. En España, el 
porcentaje de abandono ronda el 80%. ARCHIVO Y GTRES

35% 
de las universidades  

españolas ofrece como 
mínimo un curso ‘online’ 
masivo y abierto (MOOC)
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Carolina Jeux (derecha) junto con Yuma Inzolia, responsables de Miriada X por parte de Telefónica Learning 
Services (TLS).                        JORGE PARÍS

Patrocinado por

Carolina 
Jeux 
Directora general de 
Telefónica Learning 
Services (TLS) 

F. R. 

¿Quiénes son los alumnos 
de Miriada X? 
Jóvenes y adultos que están 
interesados en todo tipo de 
materias: idiomas, programa-
ción, coaching... Hay dos tipos 
de perfiles: los que vienen por 
cuestiones de empleabilidad, 
buscando enriquecer su for-
mación para conseguir un 
trabajo, que escogen cursos 
de Android, HTML5 o idio-
mas, por ejemplo; y los que 
vienen por interés y curiosi-
dad, que suelen coger los te-
mas más culturales. 
¿Cómo valoran las empre-
sas el aprendizaje por me-
dio de MOOC? 
Telefónica, por ejemplo, bus-
ca entre los alumnos de los 
cursos de programación de 
la Politécnica de Madrid a fu-
turos empleados. Esta for-
mación tiene mucho valor 
para las empresas, y los de-
partamentos de recursos hu-
manos reconocen que las 
personas que completan 
MOOC están interesadas en 
su propio desarrollo.  
¿Cómo se certifica el cono-
cimiento? 
Se hace un examen al final 
del programa y la universi-
dad le da una valoración. El 

precio por un certificado de 
superación del curso es de 40 
euros. Está avalado por la 
universidad, que pone su se-
llo, pero no vale como crédi-
to universitario. Creo que en 
los próximos años existirán 
exámenes presenciales que 
sí permitirán que los cursos 
puedan ser validados como 
créditos universitarios. 
¿Son los cursos MOOC renta-
bles para las universidades? 

Para las universidades es una 
forma de dar a conocer lo 
que hacen a alumnos de 
América Latina, lo que es una 
oportunidad de negocio. 
También sirve para aumen-
tar la visibilidad de algunos 
docentes, que, gracias a sus 
cursos, son llamados para 
hacer conferencias fuera de 
España. Otra ventaja impor-
tante es que con el feedback 
de los alumnos, el profesor 
sabe qué partes de su tema-
rio son más complicadas. 
¿Los profesores tienen pro-

blemas al ponerse frente a 
una cámara? 
Bueno, nos hemos dado cuen-
ta de que los profesores latinos 
tenemos más sentido del ri-
dículo que los anglosajones, 
que son más showman. 
¿Qué balance hace de este 
primer año de Miriada X? 
Hemos sido de los primeros. 
Uno de cada tres cursos 
MOOC que han salido en Eu-
ropa es español. Tenemos que 
estar orgullosos de que las 
universidades de este país ha-
yan liderado este movimien-
to, por delante de Francia o de 
Alemania. Como deberes, te-
nemos que encontrar un mo-
delo de sostenibilidad, porque 
no se puede seguir invirtien-
do durante años sin recibir. En 
esto estamos todos, nadie ha 
encontrado una solución, ni 
los estadounidenses. 
¿Cómo gana dinero Miria-
da X? 
Nuestros ingresos se basan 
en los certificados de pago. 
Hay reparto de ingresos en-
tre la universidad, Universia 
y Telefónica. 
¿Cómo ven las universida-
des la irrupción de los 
MOOC? 
Hay de todo. Unas creen que 
es una oportunidad y quieren 
llevar el liderazgo, y otras es-
tán preocupadas. Esto no va 
a hacer desaparecer la uni-
versidad, por supuesto que 
no, pero sí replanteará el mo-
do de enseñar en las univer-
sidades. Si los alumnos pue-
den acceder a la clase a través 
de una tableta, cuando vayan 
a clase querrán otra cosa.

«Tenemos que 
encontrar un 
modelo de 
sostenibilidad 
económica» 

«Los profesores 
latinos tenemos 
más sentido del 
ridículo que los 
anglosajones»

«Uno de cada 3 cursos 
MOOC que han salido 
en Europa es español»

te los avances tecnológicos. 
Algo que hay que afrontar 
con decisión para incorpo-
rarlos a la vida universitaria, 
ya que facilitan enormemen-
te tanto la docencia como el 
aprendizaje. 

Así lo ponía de manifies-
to Emilio Botín, presidente 
de Banco Santander y Uni-
versia, en la XIV Junta Gene-
ral de Accionistas Universia, 
donde destacaba que es el 
momento de «mirar al futu-
ro», porque estamos en un 
«cambio de época», en espe-
cial para la universidad, co-
mo resultado de los cambios 
de naturaleza social, econó-
mica, cultural y tecnológica 
en el mundo. 

Botín defendió un nuevo 
modelo de desarrollo, «más 
abierto, competitivo, interna-
cionalizado, eficiente, inno-
vador y sostenible», y, por  
supuesto, tecnológicamente 
avanzado. 

Y en esta misma línea dis-
curre el encuentro de recto-
res de Río de Janeiro de fina-
les del próximo mes de julio, 
que tiene como lema La uni-
versidad del siglo XXI: Una re-
flexión desde Iberoamérica. 
Toda una declaración de in-
tenciones de los análisis, las 
conclusiones y la capacidad 
de respuesta de la universi-
dad ante los retos que plan-
tean los avances y las deman-
das de la sociedad actual.

Emilio Botín, durante la XIV Junta 
General de Accionistas Universia.
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Especial Patrocinado por

riales en Internet. «Muchas 
veces, las TIC se pueden en-
tender como un cambio en el 
soporte de la información: 
pasamos del papel al forma-
to digital. Pero otras veces es-
tos contenidos se pueden in-
tegrar tecnológicamente y 
convertirlos en materiales 
más interactivos», explica 
Ángel Cobo, profesor de Ma-
temática Aplicada de la Uni-
versidad de Cantabria (UC). 

Para Julio Cabero, director 
del Secretariado de Recursos 
Audiovisuales y Nuevas Tec-
nologías de la Universidad de 
Sevilla, el papel principal en 
el uso de las TIC lo juega el 
profesor, a quien hay que 
«ayudar para que la incorpo-
ración de la tecnología sea 
para él lo más invisible posi-

ble. El profesor tiene que en-
tender que las TIC son sim-
plemente otros recursos que 
tiene para transmitir cono-
cimiento a los alumnos».  

La combinación de nue-
vos recursos digitales y do-
cencia ofrece novedades 

muy diversas en el campo de 
la integración tecnológica del 
contenido. Por ejemplo, en 
Realidad Aumentada, don-
de el Secretariado de Recur-
sos Audiovisuales y Nuevas 
Tecnologías de la Universi-
dad de Sevilla ocupa una po-

sición de vanguardia, incluso 
más allá de las fronteras es-
pañolas. Una de sus últimas 
creaciones es la reproduc-
ción tridimensional de un 
corazón humano en la pan-
talla de un teléfono móvil. 

«Gracias a la realidad au-
mentada y a los smartphones, 
podemos hacer que, al enfo-
car un alumno un papel (con 
un código impreso que hace 
que la aplicación de realidad 
aumentada se active), en su 
pantalla aparezca un corazón 
humano en tres dimensio-
nes, al que puede observar 
desde distintos ángulos y 
proximidades», explica Julio 
Cabero, director del Secreta-
riado de Recursos Audiovi-
suales y Nuevas Tecnologías 
de la Universidad de Sevilla. 

FRANCISCO ROUCO 

Aunque las presentaciones 
con diapositivas y las visua-
lizaciones de vídeos de You-
Tube son ya habituales en 
clase, las tecnologías de la in-
formación y de la comunica-
ción (TIC) han iniciado una 
revolución en la enseñanza 
universitaria. Según algunos 
expertos, las causas son dos: 
ubicuidad y disponibilidad. 
Ordenadores, móviles y ta-
bletas permiten el acceso a 
Internet a discreción –ubicui-
dad–, donde cualquier perso-
na puede localizar cuanta  
información precise –dispo-
nibilidad–. 

«En realidad, la tecnología 
se usa muy poco en las cla-
ses españolas –expone Juan 
Domingo Farnós, experto en 
tecnologías educativas–. Se-
guimos con el mismo proce-
dimiento de hace 50 años, 
con la clase magistral, y la 
cuestión es que, gracias a las 

TIC, ya no es necesaria la lec-
ción magistral: los alumnos 
pueden buscar la informa-
ción en Internet». Según Far-
nós, la combinación ense-
ñanza-aprendizaje tiene que 
perder el primer término y 
concentrarse en el aprendiza-
je, que corresponde al alum-
no: «El profesor se tiene que 
limitar a guiar al alumno pa-

ra que este, con la orientación 
del profesor, busque y en-
cuentre su información». 

Para el profesor Juan Ju-
lián Merelo, catedrático de 
Arquitectura y Tecnología de 
Computadores de la Univer-
sidad de Granada, la lección 
magistral está empezando a 
cambiar gracias a las TIC y a 
la combinación de la clase 
presencial con la virtual: «En 
vez de dar la lección en cla-
se, el profesor envía sus ma-
teriales a los alumnos, que los 
ven en sus casas y apuntan 
sus dudas. Luego, en clase, se 
aprovecha el espacio presen-
cial para resolver estas dudas 
e interactuar».  

Recursos y docencia   
Los defensores del uso activo 
de las TIC en el aula critican 
que muchos de los docentes 
no usan las tecnologías para 
aumentar las posibilidades 
de enseñanza, sino que se li-
mitan al volcado de los mate-

TIC: NUEVAS FORMAS 
DE ENSEÑAR Y APRENDER 
DOCENCIA � Las tecnologías de la información y comunicación 
llegan poco a poco al aula; los profesores empiezan a adoptarlas

EN EL ENCUENTRO DE 
RECTORES UNIVERSIA 

Las TIC estarán entre los 
temas que se analizarán en el  
III Encuentro Internacional de 
Rectores Universia, que tendrá 
lugar en Río de Janeiro (Brasil) 
a finales del mes de julio.

2 
son, según los expertos, las 
causas de la revolución de 
las TIC en la docencia: 
ubicuidad y disponibilidad.

«Gracias a las TIC, ya no 
es necesaria la lección 
magistral, se puede buscar 
la lección en Internet» 

A pesar de la importancia cre-
ciente que muchos expertos 
conceden a la tecnología, defen-
sores y críticos de las TIC reco-
nocen que la mediación de la 
tecnología entre el alumno y el 
profesor es compatible con las 
clases presenciales y que el con-
tacto directo entre ambos siem-
pre será necesario. Este será uno 
de los temas que se abordarán 
en el III Encuentro Internacional 
de Rectores Universia, en julio.

Contacto  
necesario
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